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Я в рабочие 
пойду.  
Где меня 
научат?  

Цветы весны: 
крокусы, 
печеночники, 
мускари

читайте в субботу:
Газета в газете

Несколько вопросов-ответов  
на «походо-проездную» тему:  
как заработать на камчатской путине, 
как оптимизируется пригородное 
автобусное сообщение, как правильно 
выбрать обувь. Да и другие советы 
специалистов тоже наверняка 
пригодятся читателям.

«Спортивная арена»
Специальный выпуск, посвященный 
открытию футбольного сезона. 
Календарь, составы, прогнозы,  
мнения и откровения.
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Вчера состоялась 
тридцать шестая сессия 
Совета народных депу-
татов Кемеровской об-
ласти.

Внесены изменения  в 
Закон «Об областном бюд-
жете на 2011 г. и на плано-
вый период 2012 и 2013 
гг.». На 2011 г. предлагает-
ся увеличить общий объем 
доходов и расходов на 
2332,8 млн. руб. В доход-
ной части увеличены сум-
мы безвозмездных поступ-
лений из федерального 
бюджета (2332,8 млн. руб.). 
В расходной все федераль-
ные средства направлены 
департаменту охраны здо-
ровья населения на укреп-
ление материально-техни-
ческой базы учреждений 

здравоохранения. Создана 
новая региональная долго-
срочная целевая програм-
ма «Модернизация здра-
воохранения на 2011-2012 
гг.». Дефицит областного 
бюджета сохранен на пре-
жнем уровне: 11,6%.

Кроме того, принят 
ряд социально значимых 
региональных законов. 
Это закон «О дополни-
тельной мере соцподде-
ржки семей, имеющих 
детей». Он дает право на 
улучшение жилищных 

условий женщинам, ро-
дившим (усыновившим) 
третьего или последую-
щих детей начиная с 1 ян-
варя 2011 г., в размере об-
ластного материнского 
(семейного) капитала, 100 
тыс. руб. 

Закон «О культуре» 
предусматривает ряд из-
менений, касающихся мер 
соцподдержки работни-
ков организаций культу-
ры. 

Также кузбасские пар-
ламентарии направили в 

Госдуму РФ две законода-
тельные инициативы: в ФЗ 
«О рыболовстве…» и «О 
государственной регистра-
ции прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним» 
(предлагается ввести чет-
кую правовую норму об 
обязанности зарегистри-
ровать права на недвижи-
мое имущество в течение 
1 года с даты наступления 
оснований для госрегист-
рации прав).

Кроме того, парламен-
тарии поддержали иници-
ативу по преобразованию 
Беловского городского 
округа путем его объеди-
нения с поселениями Бе-
ловского муниципального 
района. 

Юлия СергееВа.

законотворчество

Рассмотрели. 
Поддержали

«Дизельное» дело рас-
сматривалось с января. 
Антимонопольщики, как 
уже рассказывал «Куз-
басс», посчитали, что ком-
пания продавала дизтоп-
ливо на оптовом рынке по 
неоправданно высоким 
ценам. В конце осени от-
пускная цена нефтепере-
рабатывающих заводов 
выросла.Кузбасс смог бы 
это пережить спокойно, 
потому что запасы диз-
топлива у компании были 
сделаны по более низким 
ценам. Но, как выяснили 
антимонопольщики, в  
4-м квартале «горючка» 
для кузбасских заводов, 
шахт и разрезов подоро-
жала на 31%.

Сейчас  ЗАО «Газ- 
промнефть-Кузбасс» гро-
зит штраф. Руководитель 
УФАС по Кемеровской 
области Наталья Кухарс-
кая пояснила, что при-
знание компании нару-
шителем антимонополь-
ного законодательства 
является основанием для 
возбуждения в отноше-
нии ее административно-

го производства по статье 
14.31 Кодекса Российской 
Федерации об админист-
ративных правонаруше-
ниях, в соответствии с 
которой злоупотребле-
ние доминирующим по-
ложением влечет нало-
жение штрафа в размере 
от 1% до 15% от суммы 
выручки. 

Конкретный размер 
штрафа в УФАС опреде-
лят скорее всего в начале 
мая. И при расчете суммы 
(определения процента 
от выручки), по словам 
Натальи Кухарской, будет 
учитываться «повторность 
совершения правонару-
шения». А «рецидив», по 
практике антимонополь-
щиков, означает увеличе-
ние штрафа. Напомним, 
за нарушения в 2007 года 
компания заплатила 65 
млн рублей. Правда, из-
начально штраф УФАС 
составлял более 158 млн 
рублей. Уменьшить его 
удалось после длительных 
судебных процессов.

Татьяна БОрИСОВа.

Вчера Кемеровское УФаС россии в очередной 
раз назвало главного поставщика гСМ в Кузбассе 

– ЗаО «газпромнефть-Кузбасс»  нарушителем 
антимонопольного законодательства.  

Теперь компания должна ответить  
за необоснованное завышение цен на зимнее 

дизтопливо в сентябре-октябре прошлого года.

нарушение и наказание

За дизтопливо 
ответят

Вчера жители Куз-
басса вышли на объяв-
ленный на всей террито-
рии  области субботник.  
Очищали города и села 
от зимнего мусора в 
преддверии  Великой 
Пасхи, радоницы, Перво-
мая и Дня Победы.

Специалисты различ-
ных организаций и пред-
приятий сообща собирали 
мусор, убирали сухую 
траву, приводили в поря-
док газоны, красили ска-
мейки, детские площадки, 
белили стволы деревьев. 

Мыли фасады, витрины, 
двери и окна учреждений. 
Кемеровские чиновники 
наводили порядок на тер-
риториях Знаменского 
собора и детского санато-
рия «Журавлик», Притом-
ской набережной и на  
Красной  горке. 

А жители частных до-
мов на ул. Тюменской в 
Ленинске-Кузнецком на 
месте многолетней свалки  
своими силами оборудова-
ли детскую площадку.  Вко-
пали по периметру колеса 
и покрасили их, посадили 

сирень, установили качели, 
турник, завезли и выровня-
ли шлак на будущее фут-
больное поле. 

Во многих территори-
ях субботник сопровож-
дала веселая музыка, го-

рячий чай и угощение. 
 Где требовалось,  при-

вели в порядок мемориа-
лы погибшим на фронтах 
Великой Отечественной 
советским солдатам.

рита ЧерНЫХ.

благоустройство
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Вчера в Кузбассе, как 
и во всей россии, прово-
дился   первый  в  этом 
году экзамен в рамках 
егЭ.  

Русский язык сдавали 
выпускники школ, кото-
рые по закону получили 
право на досрочную сда-
чу.   Это выпускники ве-
черних школ, призванные 
в армию;  выезжающие на 
российские и междуна-
родные спортивные со-
ревнования, конкурсы, 
смотры, олимпиады и 
тренировочные сборы; 
отбывающие за рубеж на 
постоянное место жи-
тельства  или для учебы;  
направляемые в лечебные 
учреждения в основной 
период  проведения ито-
говой аттестации. 

Примечательно, что в 
Кузбассе таких совсем 
немного. Если, по данным 
Федеральной службы по 
надзору в сфере образова-
ния  и науки,  во всей 
стране «досрочников» 
около  1,3 тысячи,  в  на-
шей области их всего пя-
теро.  Двое из них  - кеме-
ровчане.  Юноша-легкоат-
лет  из школы № 48, кото-
рый вскоре уедет на сборы 

в Сочи,  и девушка из 
школы № 31. У той право 
на досрочный экзамен 
связано с медицинскими 
показаниями. 

Следующий досроч-
ный обязательный экза-
мен,  по математике, 
пройдет 25 апреля. 

Проведение ЕГЭ  по 
дисциплинам  необяза-
тельным  для этой катего-
рии выпускников запла-
нировано тоже на апрель. 
22-го – иностранные язы-
ки, география, физика;  
27-го – информатика и 
информационно-комму-
никационные технологии, 
биология, обществозна-
ние; 29-го – история, ли-
тература, химия. 

Завершится досроч-
ный этап 30 апреля. В этот 
день  ЕГЭ будут прини-
мать по всем общеобразо-
вательным предметам у 
тех досрочников, кто не 
сдал экзамены в отведен-
ные для этого дни по 
уважительным причи-
нам. 

Для всех остальных, 
намеренных сдавать ЕГЭ 
в этом году, экзамены 
начнутся в конце мая. 

Татьяна ФОМИНа. 

образование 

ЕГЭ на старте
Сегодня в редакции 

газеты «Кузбасс» состо-
ится прямая линия, 
посвященная вопросам 
замены действующих 
полисов обязательного 
медицинского страхо-
вания на новые, едино-
го образца. Замена 
предусмотрена Зако-
ном «Об обязательном 
медицинском страхо-
вании граждан в РФ», 
вступившим в силу с 
января 2011 года. Зако-
ном предусмотрены и 
другие новшества: у 
граждан появилась 
возможность самим 
выбирать страховую 
компанию, медицинс-
кое учреждение и вра-
ча.

Задать  вопросы 
специалистам терри-
ториального фонда 
обязательного меди-
цинского страхования 
Кемеровской области 
можно, позвонив с 
14.00 до 15.00 по теле-
фону редакции (8-3842) 
72-29-56.

Очередь  
за полисом  
не занимать!

анонс

Позавчера первыми в 
Кузбассе начали посев-
ную-2011 Валерий го-
мершмидт и Олег Исай-
кин, механизаторы крес-
тьянско-фермерского 
хозяйства александра 
Печеркина из Ленинск-
Кузнецкого района. Но-
вой сеялкой John Deere, 
сагрегатированной с 
трактором  John Deere 
9420, они засеяли горо-
хом около 40 гектаров. 

- Почва готова, пыль 
идет столбом, влага выле-
тает, - объясняет Алек-
сандр Печеркин. – Если 
прождем – влага уйдет, а 
потом будет засуха. И 
первую упустим, и пос-
ледней влаги не будет… 
Нынче засеем около 3100 
гектаров. С этого года 
упор на пшеницу больше 
делать не будем. У нас как 
бы четырехполка. Всех 
культур сею одинаково, 
друг за другом, чтобы не 
мешать и не путаться. В 
севообороте у меня идут 
горох, пшеница, ячмень, 
рапс. В этом году после 
бобовых сею пшеницу – 
знаю, что будет отличный 
урожай. Но много ее мне 
не надо, потому что у меня 
еще прошлогодняя лежит. 
После пшеницы – ячмень 
пивоваренный, под него 
закуплены и соответству-

ющие удобрения. После 
ячменя – рапс. А после 
рапса, естественно, бобо-
вые, потому что после него 
больше ничего не растет.

Посевную в хозяйстве 
Печеркина планируют 
провести, как и обычно, за 
месяц. Да, техника позво-
ляет и быстрее, но:

- Сильно спешить – 
куда? В оптимальные сро-
ки все равно укладываюсь. 
Пшеницу положено после 
15 мая – так и буду сеять. 
Другие торопятся из-за 
чего? Из-за безысходнос-
ти. Если у тебя всего пона-
хапано и техники не хвата-
ет – вот и начинаешь суе-
титься. Я не спешу, укла-
дываюсь в сроки спокойно. 
И убираю, соответственно, 
спокойно, все раздельно, 
культуры друг за другом 
спокойно вызревают, нет 
большого навала на су-
шилке, все постепенно… 
Да, можно отсеяться и за 
две недели, но к чему? 
Осень придет, и будешь 
голову чесать и думать: ну, 
зачем я спешил?!

Начальник управления 

сельского хозяйства ле-
нинск-кузнецкого района 
Петр Мельник вспомнил, 
что лет 10-12 назад сев на-
чали так же рано, как и 
нынче:

- … почва подошла, 
жара стояла, посеяли гек-
таров 900, и потом в нача-
ле мая пошел снег, санти-
метров 8-10. А потом мо-
роз за 10 градусов... Хоро-
шо, снег спас, иначе посе-
вы замерзли бы и при-
шлось пересевать... Да, 
нынче, можно сказать, 
аномальная погода, жар-
кая, земля сохнет на гла-
зах. И, конечно, надо ло-
вить весеннюю влагу…

В Ленинск-Кузнецком 
районе вслед за КФХ Алек-
сандра Печеркина вышли 
в поле и другие хозяйства. 
С одной стороны, страш-
ны морозы, которые обыч-
но приходят вслед за пер-
вой весенней жарой. С 
другой стороны – упус-
тишь момент, и останешь-
ся и без влаги, и без уро-
жая. Вот и выбирай из 
двух зол…

Игорь аЛЁХИН.

посевная-2011

Он сказал: 
«Поехали!»

Фото Сергея гавриленко.
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лимат

Днем облачно с про-
яснениями, преимущест-
венно без осадков, ветер 
южный умеренный. Дав-
ление будет расти, влаж-
ность уменьшится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

С
ег

од
ня

Восход 5.57 Заход 20.31  Долгота дня 14.34

Восход 0.11 Заход 7.18  Посл. четв. 25 апреля

22 апреля 
Переменная облачность, ночью без осадков, днем 

местами небольшие дожди, грозы. Ветер южный 5-10 
м/с., ночью местами порывы до 15 м/с., днем до 20 м/с. 
Температура ночью +6° – +11ºС, местами +1° – +6, днем 
+22° – +27ºС.
23 апреля 

Облачно с прояснениями, ночью в отдельных 
районах небольшие дожди, грозы, днем дожди. Ветер 
юго-западный 9-14 м/с., местами порывы до 24 м/с. 
Температура ночью +6° – +11ºС, днем похолодание 
+9° – +14ºС.

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

день ночь
Кемерово +16 – +18 +8 – +10
Новокузнецк +16 – +18 +5 – +7
Л.-Кузнецкий +16 – +18 +5 – +7
Юрга +15 – +17 +5 – +7
Междуреченск +18 – +20 +1 – +3
Белово +16 – +18 +4 – +6
Таштагол +19 – +21 +1 – +3
Мариинск +15 – +17 +7 – +9

курьер Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы аКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

По данным косми-
ческого мониторинга, за 
прошедшие сутки на 
территории Кузбасса 
зафиксировано 22 тер-
мически активные точ-
ки, 14 из них – неконтро-
лируемый пал травы. 
Все термоточки потуше-
ны, пожарные подразде-
ления продолжают пат-
рулировать территории 
муниципальных образо-
ваний. 

На окраинах Новокуз-
нецка и в его окрестнос-
тях сейчас дымовая заве-
са. Горит сухая прошло-
годняя трава. Так, 19 ап-
реля густой дым  висел  
над шоссе Новокузнецк - 
Атаманово. На протяже-
нии двух дней на боль-

шом пространстве полы-
хала трава и при въезде в 
поселок Листвяги. И ещё 
около десяти огненных 
участков в этот день от-
равляли воздушную ат-
мосферу города. По дан-
ным пресс-службы ОГПС-
11,  с начала апреля ново-
кузнецкие пожарные на 
тушение травы выезжали 
около 120 раз.  Причины 
возгораний  везде одни и 
те же – небрежность, пре-
небрежение правилами 
пожарной безопасности 
при сжигании мусора и 
прошлогодней травы. 

Татьяна ШИПИЛОВа, 
Мария МаКОВа.

Фото Ярослава Беляева.

стихия

Пожар 
заказывали?

Впервые  
в Кемерове 
 состоялся 
обратный аукцион 
(по голландской 
системе),  
на котором 
продавали  
25 квартир в новом 
кирпичном доме, 
расположенном  
в жилом комплексе 
«Янтарный»  
по адресу: улица 
Дружбы, 33а. 

Суть такого аукциона 
состоит в том, что вначале 
аукционист назначает мак-
симальную цену, если ник-
то из покупателей не выра-
жает желания приобрести 
по этой цене, то аукцио-

нист начинает снижать 
цену. Покупателем товара 
становится тот, кто первым 
согласится купить лот по 
предлагаемой цене. 

Подготовка к аукциону 
велась полтора года. Квар-
тиры от застройщика с 
качественной отделкой 
стен и потолков, прибора-
ми учета и сантехникой, 
пластиковыми окнами и 
радиаторами отопления 
вызвали живой интерес 
среди населения. Практи-
чески половина всех квар-
тир в новом доме ушла с 
молотка в один день. 

- Мы известили людей 
о том, что будет прода-
ваться, - рассказывает 
Игорь Гончаров, эконо-
мист ООО «КГС-Недви-
жимость». – На торги 
были выставлены одно-, 
двух и трехкомнатные 

квартиры, площадью от 35 
до 100 кв.м, «под ключ». 
Начальная цена – 45 тысяч 
рублей за квадратный 
метр (для сравнения:  ана-
логичные квартиры в дру-
гих новых домах «Янтар-
ного» под самоотделку 
продаются по цене 30 ты-
сяч рублей за кв.м). В ходе 
аукциона было сделано от 
20 до 50 шагов на каждую 
квартиру. В итоге кварти-
ры были проданы по цене 
порядка 41 тысяча рублей. 
Участникам удалось при-
обрести квартиры по 
очень выгодной цене, а 
устроителям аукциона – 
ускорить процесс прода-
жи недвижимости. Не 
исключено, что в скором 
времени застройщики 
снова выпустят на рынок 
подобные предложения. 

Надежда ПаВЛОВа. 

аукцион

Цены вниз!
Кузбасские энергети-

ки подводят итоги ото-
п и т е л ь н о г о  с е з о н а . 
Впрочем, в соседнем 
Барнауле он уже завер-
шился. Такое решение 
приняла администра-
ция города.

По мнению исполни-
тельного директора ОАО 
«Кузбассэнерго» Юрия 
Шейбака, в раннем оконча-
нии отопительного перио-
да есть определенные рис-
ки, связанные с переменчи-
востью весенней погоды. А 

для того чтобы обратно 
«запустить» инженерную 
систему, требуется как 
минимум неделя.  Поэто-
му, несмотря на плюсовую 
температуру, придется 
еще некоторое время пода-
вать теплоноситель в квар-
тиры горожан. Оценивая 
сезон в целом, руководи-
тель энергокомпании со-
общил, что он прошел без 
серьезных сбоев и аварий. 

евгений БеСеДИН.   

ЖКХ

Отопительный 
сезон завершен?

- Весенняя охота – са-
мая короткая по продол-
жительности, - рассказал  
Александр Карстен, глав-
ный охотовед  Южно-Куз-
басского отделения обще-
ственной организации 
охотников и рыболовов. 
–Эта охота трофейная, в 
которой главную роль 
играет качество шкуры 
медведя. Как раз в этот 
период косолапые выхо-
дят из спячки, шкура у 
них хорошая, блестящая, 
и охотникам нужно ус-
петь до того, как медведи 
начнут линять. В Новокуз-
нецком районе особенно 

хорошо идет охота возле 
Верхней Терси. Также 
следует помнить, что эти 
животные приходят к 
местам, где растет колба, 
ведь им нужны витамины 
после продолжительной 
зимней спячки. 

Охота на бурого мед-
ведя разрешена с 20 апре-
ля по 20 мая.

В период с 23 апреля 
по 8 мая в некоторых 
охотхозяйствах  можно 
будет поохотиться и на 
самцов глухарей на току, 
и на вальдшнепа, а также 
на уток и гусей.

алена ФеДОТОВа. 

охота

Медведям  
на заметку

Вчера в Кузбассе 
начался сезон охоты  

на бурого медведя. 

4,5 миллиона рублей 
выделено из об-

ластного бюджета Юр-
гинскому  техникуму 
агротехнологий и серви-
са на приобретение мо-
дульного молочного 
комплекса. В техникуме 
и сейчас занимаются 
производством и прода-
жей цельного молока, 
но  модульный комплекс  
позволит расширить 
ассортимент. 

агротехнологии

«Службу спасения» 
накрыли

В Прокопьевске передано в суд 
уголовное дело в отношении 
группы лиц, принуждавших жен-
щин к проституции.

Интим-предприятие называлось 
«911» (общеизвестный телефон 
службы спасения в некоторых стра-
нах)  и около трех лет «обслужива-
ло» жителей Прокопьевска, Кисе-
левска, Новокузнецка и Прокопьев-
ского района. Весной 2010 г. одна из 
девушек  рассказала клиенту, что ее 
насильно заставляют заниматься 
проституцией, и тот помог ей сбе-
жать и вернуться в родной город. 
После проведенных оперативных 
мероприятий было возбуждено 
уголовное дело.

Как выяснило следствие, за 
«секс-услугами населению» стояли 
пятеро жителей Прокопьевска. Они 
лично подбирали будущих прости-
туток – чаще всего ими становились 
девушки из неблагополучных семей 
от 14 до 30 лет   из городов области. 
Вначале через объявления в местной 
газете им обещали высокооплачи-
ваемую работу, жилье. Женщин, 
клюнувших на посулы, одевали, 

обували, а потом заставляли отра-
батывать потраченные на них де-
ньги. Условия «работы»  определял 
сутенер. Провинившихся в качестве 
наказания могли «сослать» в другой 
город, где заставляли работать прак-
тически бесплатно. 

В настоящее время следствие по 
этому уголовному делу завершено и  
передано в суд. Двое из пяти сутене-
ров находятся под стражей, осталь-
ные – под подпиской о невыезде. 

Воровство  
в разрезе

В Прокопьевске вынесен при-
говор преступной группе, украв-
шей с разреза более 300 тонн 
угля. 

В ее состав входили семь человек 
– водители угольного разреза, со-
трудники частного охранного пред-
приятия, а заправлял всем 38-лет-
ний официально нигде не работаю-
щий житель Прокопьевска. Жулики 
всегда действовали под покровом 
ночи. За дополнительную плату 
организатор теневого «предпри-
ятия» предлагал охранникам дого-
вариваться с водителями, чтобы те 

сворачивали с указанного маршрута 
и выгружали уголь в нужном ему 
месте. Потом украденное таким 
образом «черное золото» продава-
лось по сниженным ценам. За каж-
дый такой рейс водители получали 
до 3000 рублей, не оставались внак-
ладе и охранники. В результате 
милицейской спецоперации на 
одном из железнодорожных тупи-
ков возле железнодорожной стан-
ции Терентьевская Прокопьевского 
района были задержаны девять 
грузовиков с ворованным углем (в 
ту ночь злоумышленники вывезли с 
разреза более 180 тонн угля марки 
Д). Всего же следствию, которым 
занималось Главное следственное 
управление при областном ГУВД, 
удалось доказать хищение с разреза 
более чем 310 тонн угля. 

Рассмотрев материалы уголовно-
го дела, Прокопьевский районный 
суд признал всех обвиняемых винов-
ными в кражах группой лиц по 
предварительному сговору. Каждый 
из осужденных получил по полтора 
года лишения свободы условно, с 
испытательным сроком один год. 
Приговор вступил в законную силу.

Владимир СергееВ. 

криминал
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Вчера начальник департамента цен и тарифов областной администрации 
Марина Кулебякина сообщила, что с основными производителями и торговыми 
сетями области уже подписано дополнение к соглашению, на основе которого с 
2008 года в регионе сдерживаются цены на социально значимые продукты. С 1 мая, 
когда «социального» хлеба не будет, производители не смогут поднимать цены 
на хлеб, исходя только из своих соображений и затрат. Специальные комиссии в 
области и на местах будут рассматривать обоснованность увеличения цены. А 
в магазинах торговая надбавка будет ограничена на уровне 10%. Впрочем, Мари-
на Кулебякина не ожидает, что производители  начнут активно требовать роста 
цены. Она полагает, что сейчас нет оснований для роста цены на хлеб.

Тем временем органы соцзащиты ожидают заявлений от малообеспеченных 
пенсионеров на предоставление хлебных денежных выплат. По 60 рублей в месяц 
доплаты на человека  положено и получателям детских пособий, студентам, 
учащимся ссузов и детям из многодетных семей, признанных областью малообес-
печенными.

Подруга рассказала о 
своем недавнем пересчете 
счетов за коммунальные 
услуги. В управляющей 
компании с нее взяли на 400 
рублей больше, чем месяц 
назад. Объяснили все пере-
расходом потребления воды 
в доме. История обычная по 
нашим временам, но с не-
классическим концом. По-
друге в управляющей ком-
пании платеж пересчитали. 
Она праздновала малень-
кую победу под девизом: 
«Каждый платит за себя!»

400 рублей для иного 
семейного бюджета – лишь 
карманные деньги ребенку 
на каждый день. Для друго-
го – завтрак на наделю: как 
минимум хлеб, масло, 
каша, чай-кофе. Позволить 
себе такой минимум, увере-
на, может почти любая се-
мья. И во многом потому, 
что хлеб здесь будет прак-
тически незаметен. Хоть 
каждый день его покупай. 
8 рублей буханка. 56 рублей 
в неделю. Что можно себе 
сегодня позволить на 8 руб-
лей? Газету. Например, 
нашу – «Кузбасс». Киоскер 

вам еще и сдачу отсчитает. 
Но без газеты можно обой-
тись. Еще можно проехать 
в автобусе-троллейбусе-
трамвае, если ты живешь не 
в Кемерове или Новокуз-
нецке. Это уже существен-
ней. Но выбор этим, соб-
ственно, и ограничен. Так 
что буханка за 8 рублей – 
явление уникальное. 

Началось все в 1999 году. 
Даже сами хлебопеки не 
могут точно вспомнить, то 
ли с трех рублей все нача-
лось, то ли с четырех. В 
последний раз цена была 
повышена в 2008 году на 
рубль, до нынешних 8 руб-
лей за буханку. На хлебо-
комбинатах и в небольших 
пекарнях с тех пор не раз 
жаловались, что, пока цена 
на хлеб «стоит», дорожают 
все входящие производные. 
Сетовали не попусту. Доля 
«социального» хлеба в их 
производстве занимала 70-
90%. То есть на эти самые 
70-90% они и «висели» меж-
ду рыночными отношения-
ми вокруг них и своеобраз-
ным госпланированием 
доходов. 

«Висели» так, правда, 
далеко не все. В проекте 
«социальный хлеб» было 
задействовано меньше по-
ловины хлебопекарных 
предприятий области. Да и 
сам проект, если разобрать-
ся, был не прямолинейный. 
Речь же не шла только о 
контроле за ценами. Пред-
приятия получали муку из 
зерна регионального ре-
зервного фонда. Цена на 
нее в последнее время была 
минимум раза в два ниже 

рыночной. Как утверждают 
областные чиновники, при 
определении стоимости 
хлеба, естественно, учиты-
валась структура затрат 
предприятия. И никто не 
ставил себе целью загнать 
производителя в госпла-
новский тупик. В конце 
концов областному бюдже-
ту дешевый хлеб обходился 
в приличную сумму – по-
рядка 400 млн рублей в год. 
С такими деньгами, к слову, 
в прошлом году можно 
было почти дважды «за-
крыть» региональную про-
грамму «Здоровье кузбас-
совцев». А это новое обору-
дование для больниц, оздо-
ровление пенсионеров и 
детей.

На предприятиях дают 
поправки. Мука из зерна 
резервного фонда лимити-
ровалась. Ее хватало снача-
ла на 80, 70, а потом на 50% 

выпечки «социального». 
Вторую половину муки на 
буханку «Пшеничного» 
брали с рынка по обычной 
цене. К тому же муку еще 
надо было доставить до 
предприятий, а хлеб упако-
вать. Это дотациями не 
покрывалось. Кто-то при-
помнит другую помощь 
хлебопекам – льготные та-
рифы на электроэнергию и 
ставки на аренду хлебоком-
бинатовских магазинов. 
Это было, но давно уже нет. 
Осталась только дешевая 
мука на половину от по-
требностей для выпуска 
буханок за 8 рублей (а 8 – 
это в магазине, от произво-
дителя 7 руб. 27 коп.). За 
которую, повторю, платил 
бюджет. А по сути – все мы. 
И все, казалось бы, справед-
ливо. Раз нам нужен деше-
вый хлеб (а потребление 
социального хлеба за по-
следние три года в области 
не падало), значит, все мы 
и должны были за него 
платить. Но ведь что-то нас 
заставляет, как мою подру-
гу, которая разбиралась в 

коммунальных платежах, 
не платить за себя и за со-
седа. Особенно, если сосед 
с толстым кошельком. 

Буханка за 8 рублей, 
конечно, не коммунальные 
услуги из одной «трубы» в 
доме. Пошел в магазин и 
купил, что по вкусу и по 
карману. Но ведь это же не 
отменяет принципа «пла-
тят все, а выигрывает мень-
шинство».  И дело даже не 
в том, что кто-то  скупал 
хлеб мешками на корм ско-
ту и дворовым собакам 
(явление это немассовое, 
хотя и фиксировалось при 
любой цене хлеба и при 
любом строе). И, может 
быть, не в том, что в бюдже-
те области наверняка най-
дется лучшее применение 
«хлебным» деньгам. А в том, 
что каждый должен пла-
тить, исходя из своих потре-
бительских возможностей. 
У кого-то они на уровне 
«Пшеничного», у кого-то – 
50-рублевой французской 
выпечки. Другое дело, что 
совсем слабым нужно по-
могать. Целевыми дотация-
ми. Что и предложено об-
ластными властями. Прием 
заявлений от малообеспе-
ченных кузбассовцев на 
оформление хлебной дота-
ции открыт. Все просто. 
Малообеспеченным пред-
ложено по 60 рублей на 
человека в месяц. И это 
тоже называется рынок. 

Десять дней до рынка
 «Социальный», «Пшеничный» из муки первого сорта – хлеб 
по 8 рублей за буханку. Продержавшись почти 12 лет на 
прилавках, через десять дней он станет историей. И что будет 
1 мая? Цены вырастут, уверены одни. Да ничего не будет, 
считают другие. Две традиционные оценки любой мало-
мальски заметной новости для массового кошелька. И то,  
что сегодня о хлебе говорят именно так, не может не радовать. 

Откуда может прийти 
беда, никогда не угадаешь. 
Кемеровчанин Николай К. 
решил поменять в кварти-
ре батареи отопления. 
Слесарь снял старые чугун-
ные и поставил новые ра-
диаторы. По закону подло-
сти ночью два радиатора 
из четырех начали течь, и 
когда утром Николай это 
обнаружил, вода уже сде-
лала свое дело. Вернувшись 
после выходных с дачи, 
соседи снизу обнаружили 
уничтоженные итальян-
ские обои, испорченные 
подвесные потолки и вспу-
ченный ламинат. Соседям 
повезло больше – их квар-
тира была застрахована, и 
РОСГОССТРАХ возместил 
ущерб. А вот Николай, 
проклиная злополучные 
радиаторы и сварщиков, 
залез в кредит, чтобы при-
вести в порядок свою квар-
тиру. Отпуск пришлось 
отложить – денег на это 
уже не было, да и с фир-
мой, установившей бата-

реи, пришлось судиться. 
Понятно, что новые радиа-
торы еще долго будут на-
поминать ему о пережи-
том. 

- Самые распростра-
ненные риски, угрожаю-
щие городским квартирам, 
– это «заливы», – коммен-
тирует ситуацию началь-
ник отдела массовых видов 
страхования Кемеровского 
ф и л и а л а  к о м п а н и и  
РОСГОССТРАХ  Нина Иус. 

– На них приходится по-
рядка 90% всех страховых 
случаев. Остальные 10% – 
это пожары и кражи. Без-
условно, страховой полис 
не сделает ваше жилье  
водонепроницаемым и 
неприступным, но помо-
жет свести к минимуму 
финансовые потери  и зна-
чительно сбережет ваши 
нервы, - говорит она.

 Выбрать программу и 
правильно оформить дого-

вор страхования вам в стра-
ховой компании всегда 
помогут, нужно только 
определиться с тем, что 
именно и от чего вы хотите 
защитить. Основные рис-
ки, от которых может по-
страдать ваше имущество 
и которые, как правило, 
входят в стандартный дого-
вор страхования, – это по-
жар, взрыв,  повреждения 
водой в результате аварии 
систем водоснабжения, 
отопления, канализации и 
пожаротушения, проник-
новения воды и других 
жидкостей из соседних 
помещений, стихийные 
бедствия, кражи. 

Вы можете застрахо-
вать как отдельные риски, 
так и заключить комплекс-
ный договор. Объектом 
страхования может стать 
все что угодно, от стен 
квартиры до ювелирных 
украшений и норковой 
шубы жены. Если у вас в 
квартире есть особо ценное 
имущество, например, 

антикварная мебель, доро-
гостоящая техника или 
предметы искусства, стра-
ховой агент приедет к вам 
домой и составит подроб-
ную опись имущества с 
указанием его стоимости и 
краткой характеристики. 

- Кемеровчанину, о ко-
тором шла речь выше, на 
самом деле здорово повез-
ло: если бы имущество со-
седей не было застраховано, 
ему бы пришлось оплачи-
вать еще и их ремонт, - по-
ясняет Нина Иус. - Для того 
чтобы не оказаться в такой 
ситуации, существует по-
лис страхования граждан-
ской ответственности: если 
по вашей вине пострадает 
имущество соседей, страхо-
вая компания возместит 
ущерб и поможет вам со-
хранить добрососедские 
отношения. Причем за-
страховать свою ответствен-
ность могут не только соб-
ственники квартиры, но и 
те, кто проживает в ней на 
правах аренды.

Расходы на полис стра-
хования имущества может 
позволить себе любая сред-
нестатистическая семья. В 
компании РОСГОССТРАХ 
средняя стоимость полиса 
страхования квартиры со-
ставляет от 0,3 до 1% от 
стоимости недвижимости 
в год в зависимости от вы-

бранных условий страхова-
ния. Это однозначно де-
шевле, чем ремонт кварти-
ры своей или соседей после 
произошедшего страхово-
го случая. Заплатить за 
полис можно в рассрочку 
с разбивкой на несколько 
платежей, и в этом случае 
расходы на страхование 
будут практически неощу-
тимы.

Надежда ПАВЛОВА.

страхование

КаК сберечь  
нервы  
и деньги

Большинство кузбассовцев в эти весенние дни 
планирует свой отпуск.  Многие предвкушают 
отдых на даче, кто-то стремится в путешествие, 
а кто-то намерен сделать дома ремонт. Но, 
оставляя свою квартиру без присмотра, не все, 
к сожалению, задумываются о безопасности 
своего имущества. Предотвратить потоп или 
пожар, конечно, вряд ли получится, а вот 
разобраться с их последствиями, быстро  
и без нервов, можно, если вовремя застраховать 
недвижимость. Затраты на страхование 
несопоставимы с ущербом, который  
может быть нанесен вашему имуществу.  

РОСГОССТРАХ является абсолютным лидером 
по страхованию имущества физических лиц. Сборы 
компании по этому виду страхования составили в 
2010 г. порядка 11 млрд рублей, а выплаты – 2,4 млрд 
рублей. Летом прошлого года  РОСГОССТРАХ вы-
платил около 180 млн рублей гражданам, имуще-
ство которых пострадало во время массовых по-
жаров, – в компании было застраховано 26% от 
всех сгоревших строений. Чтобы максимально 
облегчить процесс получения выплаты погорель-
цами, в компании была введена упрощенная систе-
ма урегулирования убытков. Даже если все доку-
менты сгорели, достаточно было прийти в офис 
компании и написать заявление. 

В этом году компа-
нии РОСГОССТРАХ ис-
полняется 90 лет. В 
честь этого события 
страховая компания 
дает своим клиентам 90 
юбилейных обещаний, 
направленных на улуч-
шение сервиса.  Все 90 
обещаний опубликова-
ны на сайте www.rgs.ru. 
Под номером 7 записано 
обещание «регулярно 
проводить специальные 
акции, которые позво-
лят покупать продук-
ты компании со скид-
кой». Первой в ряду та-
ких акций является 
«Сезон выгодного стра-
хования», которая про-
длится до 10 мая. В ее 
ходе застраховать свою 
квартиру и имущество 
клиенты могут на спе-
циальных условиях. Те, 
кто решит застрахо-
вать свою квартиру 
впервые, могут рассчи-
тывать на персональ-
ную скидку.
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Победа: лики памяти

I. И сейчас, отодвинув 
тот номер газеты в 

сторону, Геннадий Кузь-
мич, улыбнувшись, про-
изнес:

– Я уж привык, что 
меня хоронят. Мать с сес-
трой три «похоронки» на 
меня получали, пока я 
воевал да пол-Европы 
прошагал. И все три раза 
погибал я смертью храб-
рых в боях за Родину… 
Напутали что-то штабис-
ты. Свой солдатский ме-
дальон я не терял… В 
госпиталях не лечился. 
При форсировании рек не 
тонул, при взятии горо-
дов в огне не горел. В 
Берлине на рейхстаге рас-
писался в полном здравии 
и хорошем настроении. 
За всю войну лишь разок 
меня царапнуло оскол-
ком. А после Победы еще 
три года проходил дейс-
твительную службу в ар-
мии.

Разговор о том, как 
оно все было, я начинаю с 
«дежурного» вопроса:

– Вы на фронт, навер-
ное, добровольцем пош-
ли? Восемнадцати-то вам 
еще не было. Считай, 
мальчишка. Или годок-
другой себе прибавили?

– Ничего я не прибав-
лял. Пахал и пахал землю 
в своем колхозе. Я ведь к 
тому времени после семи-
летки успел на тракторис-
та выучиться.

Свою норму я выпол-
нял. Прихватывал и от-
цовскую. Его-то на фронт 
в начале войны взяли. Как 
и других наших подкопе-
новских мужчин и пар-
ней. А в сорок втором 
действительно был пер-
вым и единственным пар-
нем на деревне. Тогда и 
пришла мне повестка. 
Мать меня перекрестила, 
а на сборный пункт в Гу-
рьевск повезла меня на 
лошади сестра Рая. Де-
вушки у меня тогда не 
было, не успел влюбиться, 
так что на телеге сидели 
мы с Раей вдвоем. Кто-то 
из деревенских смотрел 
на нас в окно, кто-то выхо-
дил за калитку и молился 

Похоронен 
четырежды… 
заживо
…В четвертый раз «похоронили» фронтовика Геннадия Кузьмича 
Мартьянова на страницах местной газеты. Случилось это спустя 
полвека после начала Великой Отечественной войны.  
В опубликованном списке погибших селян Гурьевского района  
его фамилия стояла под номером 288.
Конечно, он мог позвонить или написать в редакцию. Так, мол, 
и так, ошибочка вышла. Вон он я, Геннадий Кузьмич Мартьянов, 
1925 года рождения. Живу и здравствую! Правда, уже не в деревне 
Подкопенково, откуда меня на фронт провожали, а рядышком,  
в поселке Урск.
Однако, прочтя и подчеркнув свою фамилию (на память),  
Геннадий Кузьмич даже пошутил тогда:
– Теперь я просто обязан долго жить. Чтобы сбылась примета: если 
тебя «похоронили» по ошибке, значит, на этом свете задержишься.

вслед. За год войны в дерев-
ню уже пришли «похорон-
ки». Горевали и плакали 
всей деревней. Вот и меня, 
как потом рассказывали, 
тоже оплакивали…

Еще вопрос Геннадию 
Кузьмичу:

– А первое, как говорите 
вы, ветераны, боевое кре-
щение где получили?

– Это не мы, это вы так 
говорите. Да и не крещение 
было, а настоящий ад. Под 
Курском…

На какое-то мгновение 
Геннадий Кузьмич замол-
чал. Заблестели глаза. Но 

не от солнца, которое так 
ярко светило в окно, а от 
слез. Геннадий Кузьмич, 
тут же смахнет их – и все. 
Больше никаких слез. На-
стоящие мужчины не пла-
чут.

Конечно, не хотелось 
мне бередить душу и нервы 
солдата, вернее, старшего 
сержанта Победы, но не 
расспросить его о «похо-
ронках» не могу. Когда 
пришла первая?

– Шел уже сорок третий 
год. Наша часть 274-й 
отдель ной противотанко-
вой дивизии воевала на 
Орловщине. Здесь было так 
же жарко, как под Курс-
ком. И днем, и ночью. Ког-
да бой затихал, от усталос-
ти мы засыпали тут же. 
Нередко сидя, вырыв для 
этого небольшую ямку и 
прикрывшись кустиком 
или веточкой. А то и стоя. 

Плохо, что снов не было. А 
так хотелось увидеть маму, 
отца, родных. И деревню 
нашу, конечно. С полями и 
лугами вокруг. Но вместо 
маминого голоса – коман-
дирский… Я вот иногда 
думаю, что потому выжил 
и до Берлина дошел, что 
командиры у меня были в 
основном хорошие. Как, 
например, командир диви-
зии. Он действительно ел 
из одного с нами солдатс-
кого котла. Комдив Илю-
щенко (жаль, что имя его я 
запамятовал) так все про-
считывал, чтобы мы и не 

отступали, но и не полегли. 
В общем, дорожил он са-
мым дорогим – человечес-
кими жизнями. Но война 
есть война… Попали мы в 
окружение. Неделю не 
могли пробиться. Вот тог-
да-то, видимо, в штабе 
посчитали, что не залегли 
мы, а полегли. И стали от-
правлять на нас «похорон-
ки».

Когда мы из окружения 
вышли, я письмо домой 
написал. А в конце, как 
водится, поставил число и 
месяц отправки.

Конечно, нередко слу-
чалось, что письма прихо-
дили вслед за «похоронка-
ми». Перед боями писали 
ребята. Но живыми не вер-
нулись из боя… А на моем-
то письме, я уже говорил, 
дата позднее значилась. 
Отлегло у матери от серд-
ца: живой сынок! Она по-

том и других матерей уте-
шала, получивших страш-
ные извещения…

II. А в сорок четвертом, 
как потом Геннадию 

сестра Рая рассказывала, 
снова деревенская почталь-
онка виновато протянула 
Мартьяновым конверт с 
чужим почерком. Снова 
крик, плач, стон… А через 
месяц-другой вновь (слава 
тебе, Господи!) свершилось 
чудо: принесли треуголь-
ник уже с почерком Гены. 
Сам-то он не ведал, что во 
второй раз был похоронен. 
Опять из-за окружения 
ошибочка вышла. Под Мо-
гилевом это было. Тогда о 
снах уже и не мечтали. Об 
одном думали: наступит ли 
завтра… Для Мартьянова 
наступило. Прорвались. Но 
чего это стоило… Специ-
альная похоронная бригада 
(из своих же солдат) едва 
успевала закапывать погиб-
ших. Почему и Геннадия к 
их числу приписали – удив-
ляется. Может, однофами-
лец был, который действи-
тельно пал смертью храб-
рых. А вот нашего Мартья-
нова «костлявая» вновь 
стороной обошла. Не ина-

че как действительно «в 
рубашке родился». Правда, 
мать об этом не говорила.

Зато наверняка «роди-
лись в рубашке» евреи, на 
которых наткнулись наши 
в Белоруссии. Концлагерь 
там был. Их человек сто 
пятьдесят осталось. Снег 
лежал, холодно, а они бо-
сые и раздетые. Рассказы-
вали, как фашисты кидали 
им хлеб через проволоку. 
Все, конечно, бросались на 
этот хлеб, а изверги откры-
вали огонь. За то, что «не-
культурно» вели себя узни-
ки… Жаль Геннадию было 
мучеников, отдал им свой 
паек…

Третья «похоронка» на 
Мартьянова пришла, как 
он сам полагает, из Поль-
ши. Они Вислу форсирова-
ли. Красной от крови была 
вода в реке. Скольких ребят 
тогда недосчитались! Вот и 
про него, наверное, поду-
мали…

А он, как все оставши-
еся бойцы-артиллеристы, 
принял «на грудь» сто 
граммов. Помянул погиб-
ших. Но, к слову, эти тра-
диционные «сто граммов 
фронтовых» не перерастут 
у него потом во вредную 

привычку. Может, сла-
бые и спивались, но он-
то - явно крепкой поро-
ды. Вот как этот кедр, что 
растет сейчас у дома 
Мартьяновых. Кедр по-
садили, когда дом пост-
роили. А вот и сын Ген-
надия Кузьмича и Ма-
рии Михайловны – Вя-
чеслав. Ему шестьдесят 
два года. Значит, брил-
лиантовую свадьбу его 
славные родители уже 
отметили. Хорошо поси-
дели,  по-семейному. 
Есть еще дочь у Мартья-
новых – Валентина. И 
внуки, конечно, тоже, 
как без них.

III.Про «похоронки» 
Геннадия Кузьми-

ча, конечно, все односель-
чане знают. Но говорят 
больше «за жизнь», чем 
про них. Жизнь Геннадий 
Кузьмич всегда любил. И, 
как вы уже поняли, она 
его любила. И любит. 
Иной мужичонка в пять-
десят-шестьдесят лет ста-
рится, брюзжит, ругает 
всех и вся, сидя или лежа 
на диване. А у Геннадия 
Кузьмича времени на 
«ахи» и «вздохи» нет. Он 
ведь еще и пчеловод. В 
день нашего приезда, к 
примеру, его сын со сно-
хой Галиной помогали 
после зимы улья помыть. 
Вот они – разноцветные, 
по двору рассыпаны. А в 
доме на столе непремен-
но вазочка с медом. Уго-
щают нас Геннадий Кузь-
мич с Марией Михайлов-
ной.

Спрашиваю хозяйку:
– А вы-то за Геннадия 

по любви вышли замуж?
Улыбается, а в глазах 

грустинка:
– Невест тогда много 

было, а женихов – раз, 
два… Так что не я его, а он 
меня выбирал. Ошибся 
или нет – вы его спроси-
те.

А чего спрашивать? И 
так ясно, что все эти дол-
гие годы жили они в со-
гласии.

Зато поинтересова-
лась я у Геннадия Кузьми-
ча насчет его ветеранских 
льгот. Вопрос об очереди 
на квартиру сам по себе 
отпал: дом у Мартьяно-
вых добротный, краси-
вый, дышащий и непохо-
жий на одноликие дома-
близнецы в сайдинге.

А как насчет маши-
ны?

– Я однажды про нее 
спросил, а мне сказали: 
«Не положено. Руки и 
ноги у тебя целы. Так что, 
будь здоров!»

И на том спасибо.
Уж если он до Эльбы 

дошел, во встрече с аме-
риканскими союзниками 
участвовал, то уж улицы 
своего поселка наверняка 
одолеет. На 9 Мая пойдет 
он, четырежды воскрес-
ший, на митинг к памят-
нику павшим землякам.

– А на всекузбасский 
День села, который будет 
осенью в вашем Гурьевс-
ком районе, поедете? – 
спрашиваю.

– Поеду. Если пригла-
сят, конечно…
Галина БАБАНАКОВА.

Фото 
Сергея Гавриленко.

Гурьевский район,  
пос. Урск.

«Бриллиантовая пара» Мартьяновых.
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особый случай

В начале марта в Усть-Кабырзинской 
школе по традиции отмечают Масленицу. 
Учителя пекут блины, приносят фрукты, 
сладости и устраивают совместный пир 
по случаю проводов зимы. Но на этот раз 
праздничную суету с самого утра прервал 
звонок участкового милиционера директору 
школы Надежде Трушкиной: «Надежда 
александровна, у нас в поселке ЧП… 
Ученик вашей школы повесился!» «Когда мы 
услышали фамилию, то были в шоке. Это был 
веселый, жизнерадостный, как его называли, 
«солнечный мальчик» - семиклассник Саша 
П-ов. Никто и подумать не мог, что он решится 
на такое. Но, видимо, в мальчишеском 
сердце, несмотря на его веселый нрав, зрело 
недетское горе», - рассказывали потом в школе. 
Блины, приготовленные учителями, вместо 
Масленицы были розданы на похоронах Саши. 
Но на этом трагедия не закончилась.  
Вскоре, с небольшим промежутком,  
в родственном клане П-вых произошли  
еще два самоубийства…

РаСПлата

ледяной дом
После звонка участко-

вого несколько учителей 
бросились к дому Руслана 
и Натальи П-вых, родите-
лей своего ученика. На 
пороге их встретил отец: 
«Ну, рассказывайте, что 
могло произойти в вашей 
школе, если наш сын ре-
шился на такое…» И тогда 
директор отвела убитого 
горем мужчину в сторону 
и спросила: «Руслан Дмит-
риевич, а вы забыли, 
сколько раз мы вызывали 
вашу семью на совет про-
филактики? И сколько раз 
стучались, по сути, в глу-
хую стену?.. Ответной ре-
акции с вашей стороны не 
было…»

Семья П-вых, где рос 
13-летний Саша и стар-
шая на два года Даша, 
считалась неблагополуч-
ной. И глава семьи Руслан, 
36 лет от роду, и его жена 
Наталья, 33 лет, - нигде не 
работали. Состояли на 
учете в службе занятости. 
«Год стоим на учете, затем 
полгода – перерыв… В 
месяц от биржи труда нам 
платили по четыре с по-
ловиной тысячи рублей на 
одного человека», - расска-
зывает Наталья. Но и этих 
денег хватало на то, чтобы 
супруги постоянно были 
навеселе.

- В последние четыре 
года их редко можно 
было видеть трезвыми. 
Имели огромный приуса-
дебный участок, однако 
обрабатывать его не же-
лали. Не сажали ни кар-
тошку,  ни морковку. 
Жили на пособие от служ-
бы занятости и «детские» 
деньги. Молодые сильные 
люди… А ведь когда-то у 
них было и домашнее 
хозяйство, и корова… Но 
запили, и всё пошло пра-
хом. В избе вечный холод. 
Даже дров на зиму не 
смогли заготовить. Хотя 
прямо за огородом – лес, 
где можно набирать су-
хостой. Нередко сидели 
голодными, без крошки 
хлеба. В доме, в полном 
смысле слова, пахло не-
жилым, - рассказывает 
Та т ь я н а  Б о р и с о в н а 
Митракова, социальный 
педагог от таштагольско-
го центра реабилитации 
детей «Надежда».

Два года эта семья, 
жители Шорской сторо-
ны, как называют здесь 
окраину, находилась у неё 
под патронатом. Соцпе-
дагог так упорно пыта-
лась «достучаться» до 
материнских чувств Ната-
льи П-вой, что та иной 
раз, встретив Татьяну Бо-
рисовну на улице, могла 
её и крепким словцом 
«приложить».

Саша был способным, 
спокойным и добрым 
мальчиком. До шестого 
класса учился только на 
пятерки и четверки, по-
том, как говорится, «съе-
хал». Но тройки и двойки 
тут же мог исправить. 
Артистичный,  всегда 
улыбающийся, он был 
заводилой и самым ак-
т и в н ы м  у ч а с т н и к о м 
школьных и районных 
мероприятий. «Глядя на 
его улыбку до ушей, не-
возможно было и самому 
в ответ не заулыбаться», 
- вспоминают односель-
чане.

Школа была для Саши 
отдушиной. Он первым 
приходил к её открытию. 

Здесь мальчик всегда мог 
найти понимающих учите-
лей и друзей, у которых 
нередко оставался ночевать, 
чтобы не видеть дома пья-
ные загулы и драки родите-
лей. В эту зиму Саша вмес-
те со своим другом Макси-
мом Бондаревым подраба-
тывал, очищая крыши от 
снега. Шел на работу даже 
в мороз в легких спортив-
ных штанишках. И в пос-
леднее время, постоянно 
простужаясь, сильно каш-
лял.

Кстати, учителя вспом-
нили и такой случай. В 
школу из Таштагола при-
ехала медкомиссия, и де-
творе из младших классов 
надо было раздеться до 
маек и трусиков. Но Саша 
этого сделать не мог и рас-
плакался. На мальчике 
попросту не было нижнего 
белья…

Страшная 
находка

Родителей Саши и Даши 
увещевали, уговаривали 
отказаться от спиртного. По 
словам учителей, в Усть-Ка-
бырзе нередко пьют деше-
вый спирт, который приво-
зят так называемые «спир-
товозы». И с которого люди 
очень быстро спиваются. 
Купить «пойло» здесь мож-
но круглосуточно и даже «в 
кредит» (разрешается отра-
ботать потом, к примеру, на 
огороде доморощенного 
«бизнесмена»). Однажды 
учителя пригрозили се-
мейству П-вых, что лишат 
их родительских прав и за-
берут у них детей. На что 
Наталья заявила: «Тогда я 
повешусь!» В прошлом году 
Саньку на целый месяц за-
бирали в таштагольский 
детский приют, где он нако-
нец-то отъелся и подлечил-
ся. Но урок родителям 
впрок не пошел. «По-моему, 
им даже стало гораздо легче 
и вольготней, когда заботы 
о ребенке на время взяло на 
себя государство», - замети-
ла Татьяна Митракова.

Работал Саша на очист-
ке крыш всю прошедшую 

зиму. Видимо, скопил ка-
кую-то сумму. И в селе 
сейчас ходят упорные слу-
хи, что родители эти его 
заработанные честным и 
нелегким трудом деньги 
нашли и, конечно же, про-
пили. Тогда-то мальчик и 
не выдержал. В отчаянии 
зашел в предбанник и пове-
сился. Такие предположе-
ния делают и некоторые 
учителя. Хотя старшая сес-
тра Даша, которая очень 
любила брата и в последнее 
время была ему и за папу, 
и за маму, выдвигает дру-
гую версию. В тот трагичес-
кий день она, зная, что 
Саша вместе с двумя друзь-
ями сбежал с последних 
уроков, отругала его. «Мы, 
конечно, ругались. Ну, как 
брат с сестрой, - рассказы-
вает девочка. – Сашка из 
дома ушел. Я подумала, что 
он, как обычно, пошел к 
соседке тёте Тоне, которой 
помогает по хозяйству. И не 
стала беспокоиться». (У 
Антонины Трофимовны 
Савостьяновой неприкаян-
ный мальчишка часто нахо-
дил приют. Добросердеч-
ная, она Сашу подкармли-
вала. А тот помогал одино-
кой пожилой женщине: 

сбегает за хлебом, принесёт 
в дом воды, подметёт пол… 
Даже теплые шерстяные 
носки под её руководством 
себе связал.)

Мальчика не было дома 
двое суток. Однако родите-
ли тревогу не забили. 
Страшную находку случай-
но, заглянув в баню, обна-
ружил отец. Скрюченный, 
в неловкой позе мальчик за 
двое суток в холодном пред-
баннике замерз так, что его, 
чтобы положить в гроб, 
пришлось отогревать. За 
дровами ходили в лес, через 
речку, потому что дома не 
было ни полешка. «Своло-
чи! Всё-таки загубили маль-
чишку», - ругался на брата 
и его жену Аркадий, род-
ной дядя Саши. А у гроба 
любимого племянника Ар-
кадий вдруг произнес: «Тёть 
Тонь, следующим буду я… 
Что-то всё мне надоело, 
устал я так жить». Сорокад-
вухлетний Аркадий, пре-
жде охранявший заключен-
ных в Шерегеше, недавно 
вышел на пенсию. И, как 
бывший военный, должен 
был получать немалые для 
пенсионера деньги. Но, 
рассказывают, у него тоже 
что-то не заладилось в се-

мье. А уход из жизни 
смышленого и доброго 
племянника как будто стал 
для него «последней кап-
лей»...

Глава Таштагольской 
администрации Владимир 
Макута распорядился вы-
делить семье П-вых деньги 
на похороны Саши. Учи-
теля предложили провес-
ти поминки в школе. Но 
поставили условие: ни 
капли спиртного. Родня 
мальчика на это не согла-
силась. Поминали Сашу, 
которому в мае должно 
было исполниться 14 лет, 
очередным обильным воз-
лиянием.

Проклятие 
клана?

Две недели родители 
Саши беспробудно пили. 
Потом пришло отрезвле-
ние. Руслан засобирался в 
Таштагол, чтобы отметить-
ся в службе занятости и 
получить направление на 
работу. Рассказывают, что 
глава Усть-Кабырзинской 
территории обещал ему 
неплохой приработок: 
мастерить беседки и дру-
гие деревянные «малые 
формы», чтобы летом ук-
расить ими поселок. Ту-
рист-то в эти края, привле-
ченный в том числе и раз-
говорами о снежном чело-
веке, действительно пошел! 
К слову, деревянная скуль-
птура йети, ставшая свое-
образным символом Усть-
Кабырзы, - дело рук Фи-
липпа П-ва, ещё одного 
родного дяди умершего 
Саши. Вырезать её помо-
гал и Руслан, отец мальчи-
ка.

Перед отъездом в служ-
бу занятости Руслан забе-
жал к родне, взглянул на 
дочь, которая жила там 
после смерти Саши, и пос-
пешил якобы к автобусной 
остановке. А на самом деле 
пошел домой, забрался на 
чердак и повесился на од-
ной из балок... Через пять 
дней таким же способом 
свел счеты с жизнью и его 
старший брат Аркадий. 
Вся эта череда самоубийств 
взбудоражила жителей 

поселка. «Если бы был жив 
старший брат Яков, кото-
рый всех их держал в ру-
ках, такого бы не случи-
лось», - говорили нам усть-
кабырзинцы.

Яков П-ов – известный 
в этих краях резчик-само-
родок, один из восьми бра-
тьев и сестер. Его резные 
панно из кедра на тему 
шорского быта украшают 
столичные и зарубежные 
дворцы, коттеджи и офи-
сы. Немало своих работ он 
раздарил друзьям, в том 
числе и из Усть-Кабырзы. 
Выставка его самобытных 
произведений должна 
была пройти в Швейцарии, 
но талантливый художник 
внезапно погиб. Убила 
Якова жена: во время засто-
лья и пьяной ссоры ткнула 
ножом в грудь и угодила 
ему прямо в сердце. После 
этого некогда трудолюби-
вый, дружный клан и стал 
разваливаться. Заливая 
водкой горе от потери за-
ботливого Якова, а также 
другие неприятности. 
Именно эта слабость свела 
талантливых, с «золотыми 
руками» мужиков в моги-
лу, считают в поселке.

…Даша, умница и кра-
савица, мечтает после де-
вятого класса поступить в 
колледж и получить про-
фессию ландшафтного 
дизайнера. Чтобы делать 
жизнь вокруг более гармо-
ничной и красивой. Одна-
ко способной девочке нуж-
на помощь. Уходить в 
приют она категорически 
отказывается. Пока её под 
опеку взял педагогичес-
кий коллектив. Даше в 
школе помогают, чем мо-
гут. Но впереди выпускни-
цу девятого класса ждет 
самостоятельная жизнь. И 
слабовольная пьющая 
мама для неё не подде-
ржка… «Дарья - умная и 
сильная по духу. Думаем, 
пережитая трагедия её не 
сломит», - говорят педаго-
ги. Девочка тоже верит, 
что судьба в лице добрых 
людей будет к ней всё-таки 
благосклонна…

Фото Ярослава Беляева  
и из школьного архива.

Таштагольский район.

Татьяна 
ШИПИЛОВа.

Таким запомнился Саша односельчанам.

Дом родственников, где сейчас живут Даша и мать.



721 апреля 2011 г.

ищу тебя, мама! Алена 
ФЕДОТОВА.
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ия МОУ для детей сирот и детей, оставшихся без попечения родителей «Детский 

дом – школа №1», находится по адресу: г. Кемерово, пр. Комсомольский, 65а. Теле-
фоны: директор Надежда Фёдоровна Корякова – (8 384 2) 74-03-91; замдиректора 
Валентина Трофимовна Варфаламеева – 74-55-22. Общий телефон – 73-21-68. Элек-
тронная почта: detskijdom1kem@mail.ru

Подготовка  
к появлению  
в семье приемного 
ребенка
Елена ЛОбАнинА,  
педагог-психолог:

– Приемная семья луч-
ше детского дома только 
тогда, когда ребенок здесь 
– желанный. Вы должны 
позаботиться о том, чтобы 
вся ваша семья была готова 
к этому. 

Хорошо, если муж и 
жена оба мечтают о появ-
лении приемного мальчи-
ка или девочки. Но иногда 
бывает, что один из супру-
гов к этому еще не готов. И 
может быть не готовым 
всю жизнь… Не потому, 
что он такой черствый и 
ему не жалко бедных де-
тей, а потому, что он смот-
рит на мир другими глаза-
ми, у него другие цели и 
планы на жизнь.

Другая сторона – это 
бабушки и дедушки в ва-
шей семье. Разумеется, со-
вершенно необязательно 
рассказывать всем и каждо-
му о своем решении, но 
ближайшие родственники 
могут серьёзно обидеться, 
что им не доверились, а это 
первоначально может вы-
звать отторжение, отказ в 
помощи и принятии ребён-
ка, а также ревность. 

Еще один важный мо-
мент: как подготовить сво-
их детей (если они есть) к 
приходу нового члена се-
мьи? Начать нужно с ис-
креннего разговора с ре-
бенком, объясняя ему на 
доступном языке, почему 
вы хотите взять осиротев-
шего малыша. Можно 
съездить с дочкой или сы-
ном в детский дом или дом 
ребенка. А после посеще-
ния спросите: хочет ли он 
помочь хотя бы одному 
малышу? Любой ребенок 
ответит: да. Потом вы вмес-
те можете купить для бу-
дущего братика или сест-
рички подарки. Но не за-
будьте сделать подарок и 
своему малышу. Заранее 
расскажите ему о всевоз-
можных трудностях, чтобы 
у ребенка не было разоча-
рований. И обязательно 
заверьте его, что все вместе 
вы справитесь с любыми 
проблемами и будете 
очень счастливы. 

Разговаривая с близки-
ми,  вы сможете принять 
для себя единственно важ-
ное решение, которое бу-
дет услышано и поддержа-
но. А это уже огромный 
шаг к вашей мечте и к 
тому, чтобы чье-то сердеч-
ко билось рядом с благо-
дарностью за счастливое 
детство. 

Воспитание 
искусством

– Дети, воспитывающи-
еся вне семьи, отличаются 
от ровесников, растущих в 
семьях, - рассказывает вос-
питатель дома-школы №1 
Людмила Ковалёва. – У 
них снижена познаватель-
ная активность, они недо-
верчивы, замкнуты, плак-
сивы, им присуще отстава-
ние в речи, отсутствие са-
мостоятельности и т.п. 
Здесь на помощь приходят 
широкие возможности 
театрализованной деятель-
ности. Участвуя в спектак-
лях, малыши знакомятся с 
окружающим миром во 
всем его многообразии 
через образы, краски, зву-
ки, у них активно развива-
ется речь. В процессе рабо-
ты над выразительностью 
реплик персонажей неза-
метно активизируется зву-
ковая культура речи ребен-
ка, ее интонационный 
строй. Произносимые реп-
лики героя ставят малыша 
перед необходимостью 
ясно, четко, понятно изъ-
ясняться. 

Театрализованная де-
ятельность является источ-
ником развития чувств, 
глубоких переживаний и 
открытий ребенка, приоб-
щает его к духовным цен-
ностям. Не менее важно, 
что участие в спектаклях 
развивает у детей способ-
ность распознавать эмоци-
ональное состояние чело-
века по мимике, жестам, 
интонации, умение ста-
вить себя на его место в 
различных ситуациях. Бла-
годаря сказке ребенок поз-
нает мир не только умом, 
но и сердцем. Поэтому 
хорошо было бы и в при-
емных семьях продолжать 
ставить свои домашние 
мини-спектакли. Это, без-
условно, положительным 
образом скажется на раз-
витии ребенка. 

Навстречу мечте Продолжаем знакомить читателей с ребятишками 
из кемеровского детского дома-школы №1, которые 
очень хотят найти свою настоящую, заботливую  
и любящую семью. Возможно, именно вы 
способны подарить целый мир этому маленькому 
и беззащитному человечку, который каждый день 
смотрит в окошко и ждет, когда же его заберут домой. 

Сестрички-мечтательницы 
настя, 8 лет (на фото слева),  
и Алена, 7 лет (справа). 

Настенька – замечательная девчушка: скромная, 
спокойная, доброжелательная. Тихая и терпеливая, она 
при этом хороший организатор. Легко может увлечь 
детей придуманной ею забавой. У Насти, как и у всех 
ребят в группе, есть свое трудовое поручение – она уха-
живает за цветами. С какой ответственностью и заботой 
она следит за комнатными растениями! И они как будто 
отвечают ей взаимностью – цветут почти круглый год. 

Настя фантазирует, что когда-нибудь непременно 
полетит на экскурсию в космос. И поближе рассмотрит 
все звезды на небе. 

Алена – ласковая и жизнерадостная девочка. В обще-
нии со сверстниками активная и подвижная. С удоволь-
ствием слушает сказки, любит и сама читать книги, 
рассматривать картинки. Иногда Алена бывает неуве-
ренной в своих силах, и тогда нуждается в поддержке, 
одобрении воспитателя или друзей. 

Сестры очень дружат и заботятся друг о друге.

Солнечный мальчик 
Серёжа, 10 лет.

Очень обаятельный мальчик, общительный, не скло-
нен к конфликтам, в меру подвижен, активен. Положи-
тельно воспринимает советы взрослых. С большим же-
ланием посещает разнообразные кружки: любит танце-
вать, петь. Активно участвует в жизни класса и школы. 
У Серёжи много друзей в детском доме, он пользуется 
большим уважением среди одноклассников. Любимый 
предмет Сережи – математика. 

На вопрос, о какой семье он мечтает, мальчуган от-
ветил: «Я хочу, чтобы моя мама была доброй, а папа  
богатым». Сам Сергей, когда вырастет, хочет стать су-
перполицейским. 

Уже не первый год мальчик мечтает о большом мяг-
ком медвежонке. Он даже Деду Морозу писал письма, но 
тот почему-то все не выполняет его заветное желание. 

Малыш, который везде успевает
Саша, 5 лет.

Очень подвижный, активный, доброжелательный 
ребенок. О нем можно сказать, что он малыш-
«пружинка»: везде хочет успеть, во всем поучаствовать. 
Саша с большим желанием и интересом не только иг-
рает в театре, но и выполняет ответственные задания 
воспитательницы: складывает вещи, расставляет по 
местам игрушки. 

Обожает всех лечить в своей «больничке» и делать 
модные причёски. С таким рвением, отмечают педагоги, 
он наверняка станет либо модным стилистом, либо хо-
рошим доктором.  Саша – ласковый мальчик. Ухажива-
ет за девочками, помогает им. 

Любимый сказочный персонаж этого мальчугана – 
мышка из сказки «Курочка Ряба». 

Будущий чемпион
илья, 12 лет.

Общительный, нежный, отзывчивый подросток. Ко 
всем школьным предметам относится добросовестно, но 
любимым уроком стала технология. Илья научился делать 
отличные разделочные доски, и на предстоящей ярмарке 
в детдоме он постарается продать пару штучек. 

Илья – разносторонний мальчик. В детском доме 
посещает разные кружки и секции: «Мастерок» (изго-
товление всевозможных поделок, вышивание), «Радуга» 
(изобразительная деятельность), играет в баскетбол, 
футбол, оттачивает приёмы дзюдо, занимается и в шах-
матном кружке. 

Илья не боится выступить против того, что считает 
несправедливым. Всегда придет товарищам на помощь. 
За это его уважают и взрослые, и дети. 

Любимый герой, на которого мальчик хочет быть 
похожим, - это Илья Муромец, потому что «он сильный, 
добрый, честный и защищает свой город». 

Советы будущим родителям 

Фото Кирилла Кухмаря. 
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адреса внимания

ЛОТ №1 - здание (от ШЧ) общей 
площадью 703,5 кв. м, расположенное 
по адресу: Кемеровская обл., г. Тайга,  
ул. Кузнецова, д.13; здание ангара об-
щей площадью 240,9 кв. м, расположен-
ные на земельном участке площадью  
3 635,1 кв.м по адресу: Кемеровская обл., 
г.Тайга, ул.Кузнецова, д.13, 13а.

Начальная цена продажи – 2 320 000 
(два миллиона триста двадцать тысяч) 
рублей с учетом НДС, в т.ч. земельный 
участок 990 000 (девятьсот девяносто 
тысяч) рублей без учета НДС.

ЛОТ № 2 - одноэтажное здание 
конторы грузового двора общей пло-
щадью 320,3 кв. м, расположенное по 
адресу: Алтайский край, г. Заринск (ст. 
Заринская, грузовой двор).

Начальная цена продажи – 783 000 
(семьсот восемьдесят три тысячи) рублей 
с учетом НДС.

ЛОТ № 3 - одноэтажное здание 
склада общей площадью 760,4 кв. м, 
расположенное по адресу: Алтайский 
край, г. Заринск (ст. Заринская, грузовой 
двор).

Начальная цена продажи – 1 163 000 
(один миллион сто шестьдесят три ты-
сячи) рублей с учетом НДС.

ЛОТ № 4 – железнодорожный путь 
протяженностью 759 м, расположенный 
по адресу: Кемеровская обл., г. Киселевск, 
ст. Красный Камень, парк Афонино, - от 
хвоста крестовины СП № 30 до упора.

Начальная цена продажи – 3 644 000 
(три миллиона шестьсот сорок четыре 
тысячи) рублей с учетом НДС.

ЛОТ № 5 – сооружение, путь № 11 
протяженностью 268,6 м, расположен-
ное по адресу: Кемеровская обл., г. Ки-
селевск, ст. Красный Камень, путь  
№ 11.

Начальная цена продажи – 1 324 000 
(один миллион триста двадцать четыре 
тысячи) рублей с учетом НДС.

аукцион состоится 1 июня 2011 
года в 14 часов местного времени 
(11.00 московского времени) по адре-
су: г. Новосибирск,  Вокзальная магис-
траль, д. 12.

Предложения принимаются до 12 
часов местного времени (9.00 москов-
ского времени) 24 мая 2011 года по 
адресу: г. Новосибирск, Вокзальная 
магистраль, д. 12, каб. 253.

Документация размещена на офици-
альном сайте ОАО «Российские  
железные дороги» (tender.rzd.ru),  
(www.property.rzd.ru), официальном 
сайте Западно-Сибирской железной 
д о р о г и  –  ф и л и а л а  О А О « Р Ж Д »  
(www.zszd.ru), в разделе «Бизнес-Ин-
формация» (подраздел «Открытые 
конкурсы. Сделки с недвижимостью») и 
может быть получена по адресу: г. Но-
восибирск, ул. Вокзальная магистраль, 
д. 12, каб. 253 в рабочие дни с 8.00 до 17.00 
(в пятницу до 16.00), перерыв с 12.00 до 
13.00 (время указано местное). 

Дополнительную информацию о 
проведении аукциона можно получить 
по телефонам: (383) 213-03-47, 229-93-51, 
факс (383) 229-92-61, 229-91-25, контакт-
ное лицо Ведрашко Елена Николаевна.

ОаО «российские железные дороги» в лице филиала Западно-
Сибирской железной дороги проводит открытый аукцион  

с возможностью понижения начальной цены продажи № 65 а/рКЗ  
по определению покупателей объектов недвижимого имущества

Федеральное государственное уни-
тарное предприятие «Федеральный ком-
пьютерный центр фондовых и товарных 
информационных технологий (ФТ-Центр)» 
сообщает о результатах аукциона по про-
даже  недвижимого имущества (нежилое 
помещение), закрепленного за ФГУП «ФТ-
Центр» на праве хозяйственного ведения 
и расположенного по адресу: Кемеровская 
область, г. Березовский, ул. Мира, д. 24а, 

общей площадью 320,3 кв.м.
Аукцион проводился в соответствии с 

Гражданским кодексом Российской Феде-
рации, Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 06.06.2003 № 333 
«О реализации федеральными органами 
исполнительной власти полномочий по 
осуществлению прав собственника имущес-
тва федерального государственного унитар-
ного предприятия», а также Распоряжением 

Федерального агентства по управлению 
государственным имуществом от 2 марта 
2011 г. № 193-р «О даче согласия федераль-
ному государственному унитарному пред-
приятию «Федеральный компьютерный 
центр фондовых и товарных информацион-
ных технологий (ФТ-Центр)» на реализацию 
недвижимого имущества», как открытый по 
составу участников и открытый по форме 
подачи предложений о цене имущества.

Информационное сообщение о прове-
дении аукциона по продаже недвижимого 
имущества (далее – информационное со-
общение) опубликовано в  газете «Кузбасс» 
от 15 марта 2011 г. №42 (25248), журнале 
«Официальный бюллетень  «Государствен-
ное имущество» №17(195) от 17.03.2011.

В связи с тем, что на участие в аукци-
оне не поступило ни одной заявки, аукцион 
признается несостоявшимся.

Информационное сообщение о результатах аукциона по продаже имущества
Федеральное государственное унитарное предприятие «Федеральный компьютерный центр фондовых и товарных 
информационных технологий (ФТ-Центр)» сообщает о результатах аукциона по продаже  недвижимого имущества  

(нежилое помещение), закрепленного за ФгУП «ФТ-Центр» на праве хозяйственного ведения и расположенного по адресу: 
Кемеровская область, г. Березовский, ул. Мира, д. 24а, общей площадью 320,3 кв.м.

УВажаеМЫе  
КреДИТОрЫ!

25 апреля 2011 года со-
стоится собрание кредито-
ров межрегионального фи-
нансового потребительского 
союза «Гурьянин».

Место проведения собра-
ния: город Кемерово, ул. 
Мичурина, 43 (ДК Всероссий-
ского общества слепых).

Начало регистрации 
участников – в 12.00.

Начало собрания – в 
13.00.

Повестка собрания кре-
диторов:

1. Отчет конкурсного 
управляющего МФПС «Гурь-
янин» (без голосования).

2. Об утверждении поло-
жения о порядке, условиях и 
сроках продажи имущества 
межрегионального финан-
сового потребительского 
союза «Гурьянин».

 Открыта подписка
на 2-е полугодие 
2011 года

на газету «Кузбасс»
и другие газеты и журналы  
в  почтовых отделениях  
на любой адрес  
Кемеровской области.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по Вашему  адресу,
«до востребования», «до двери квартиры»,

«до рабочего кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Уважаемые кузбассов-
цы!

Ежедневно по телефону 
«прямая линия» вы можете 
обратиться с вопросами к 
руководителям исполни-
тельных органов государс-
твенной власти Кемеровской 
области, иных органов и 
организаций.  С 25  по  
29 апреля 2011 года с 15.00 
до 17.00 вас ждут:

25 апреля – Ермаков 
Валерий Константинович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области по 
жилищно-коммунальному 
комплексу, тел. 36-43-61;

Фалалеева Ольга Ильи-
нична, заместитель управля-
ющего Отделением Пенсион-
ного фонда Российской Фе-
дерации (государственное 
учреждение) по Кемеровской 
области, тел. 58-71-74;

26 апреля – Банников 
Владимир Валентинович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области по 
координации работы право-
охранительных органов и 
органов военного управле-
ния, тел. 36-87-09;

27 апреля - Цой Валерий 
Константинович, начальник 
департамента охраны здоро-
вья населения  Кемеровской 
области, тел. 36-42-84;

28 апреля – Малахов 
Андрей Николаевич, замес-
титель губернатора Кеме-
ровской области по угольной 
промышленности и энерге-
тике, тел. 36-25-87;

29 апреля - Вашлаева 
Нина Юрьевна, начальник 
департамента природных ре-
сурсов и экологии Кемеровс-
кой области, тел. 58-55-56.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области –  
58-41-97.

с вопросом к власти

CMYK

Руководство, члены 
коллегии ГУВД по Кеме-
ровской области, совет 
ветеранов ГУВД глубоко 
скорбят в связи с пре-
ждевременной кончи-
ной заместителя началь-
ника ОВД по Таштаголь-
скому району, начальни-
ка милиции обществен-
ной безопасности, пол-
ковника милиции 

КаЛЬСИНа  
Валерия Викторовича
и выражают искренние 
соболезнования род-
ным и близким.

ре
кл

ам
а.

ре
кл

ам
а.
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профориентация

Фото Федора Баранова.

Эти предпочтения, а 
они наблюдаются уже в 
течение ряда лет, приве-
ли к серьезному перекосу 
на рынке труда.

Как видим, основной 
спрос на рынке направ-
лен на рабочих специали-
стов. Демографическая 
яма особенно сильно 
проявляется в этом году. 
В Кузбассе выпускников 
11-х классов нынче сразу 
на 4 тысячи меньше, чем 
в прошлом. И если все 
они уйдут в вузы, через 
2-3 года выпуска рабочих, 

Топ-менеджер:  
всё начинается 
с училища
техников вообще не бу-
дет.

Поэтому именно про-
фессиональной подготов-
ке кадров было посвящено 
недавнее заседание рас-
ширенной коллегии  обл-
администрации с участи-
ем представителей регио-
нальных и муниципаль-
ных органов управления, 
руководителей учрежде-
ний профобразования, 
работодателей.  Говорили 
не просто о модернизации 
системы в соответствии с 
запросами рынка труда, 

но о том, что в первую 
очередь нужно сделать 
для выравнивания переко-
са общественного мнения 
в сторону высшего образо-
вания и повышения при-
влекательности начально-
го и среднего профобразо-
вания.    

Сегодня очень серьез-
ные инвестиции идут в 
угольную промышлен-
ность, металлургию. И при 
этом руководители пред-
приятий ломают голову, 
кому доверить технику 
стоимостью в миллионы 

долларов – нет высококва-
лифицированных специа-
листов.  Выход - в налажи-
вании действенного соци-
ального партнерства. Зада-
чи такого сотрудничества 
– участие работодателей в 
управлении образователь-
ным учреждением, атте-
стации ребят, финансовая 
помощь,  организация 
практик и профориента-
ционной работы. Из 3650 
предприятий области 
лишь 150 сейчас ответ-
ственно относятся к такому 
взаимодействию. Ситуа-

ция порой анекдотична. В 
кемеровском лицее №49 на 
круглый стол собрались 
заинтересованные люди – 
директора ресторанов, 
баров, комбинатов пита-
ния. Говорили о том, что 
специалистов в общепите 
катастрофически не хвата-
ет, а те, что есть, недоста-
точно квалифицированны. 
И оказалось, все пригла-
шенные… впервые в учре-
ждении, готовящем для 
них кадры. Конечно, суще-
ствующие проблемы необ-
ходимо решать общими 
усилиями, системы проф-
образования в том числе, 
которая в настоящее время 
не в полной мере соответ-
ствует представлениям 
работодателей о качестве 
специалистов и их проф-
пригодности. 

Поэтому на коллегии 
п р и н я т о  р е ш е н и е  д о  
31 мая 2011 г. снова закре-
пить технические узкона-
правленные училища и 
колледжи за базовыми 
промпредприятиями, а 
учебные заведения сферы 
здравоохранения, образо-
вания и культуры – за про-
фильными управлениями 
муниципалитетов. 

Создание обществен-
ных объединений работо-
дателей по каждому на-
правлению могло бы вос-
полнить отсутствие анали-
тической работы в компа-
ниях среднего уровня. Так, 

в планах недавно образо-
ванной «Ассоциации ма-
шиностроителей» прове-
сти совместное с директо-
рами профильных учеб-
ных заведений заседание. 
И начать разбираться, 
почему на машзаводах в 
Юрге, Анжеро-Суджен-
ске никто не идет к стан-
ку: из-за условий труда,  
низкой зарплаты, отсут-
ствия жилья, профориен-
тации? Почему в ПУ-55 за 
последние три года ни 
один юргинский маль-
чишка не пришел учить-
ся на токаря?

Более внимательно 
теперь станут относиться 
главы муниципалитетов 
к спектру специально-
стей, по которым ведется 
подготовка на их терри-
тории. Масштабная ре-
конструкция отдельных 
производств, их нагру-
женность современными 
технологиями, програм-
мы развития моногоро-
дов – все это выявило 
потребность в новых спе-
циальностях. Некоторых 
и в классификаторе про-
фессий еще нет, и по ним 
подготовка в области не 
ведется или к ней только 
приступают. Например, 
дефектоскопист по маг-
нитному и ультразвуко-
вому контролю, маши-
нист котельных устано-
вок, сборщик электриче-
ских машин и аппаратов, 
водитель ратрака, пор-
тье, машинист буровой 
установки, аспиратор-
щик, оператор канатной 
машины, машинист воз-
душно-канатной дороги 
и т.д.

И заметьте, этими 
остродефицитными про-
фессиями будут владеть 
выпускники училищ и 
техникумов. Работодате-
лей они интересуют в 
первую очередь. Их рас-
хватывают как горячие 
пирожки. И, напротив, 
на бирже труда много 
людей с высшим образо-
ванием, которые готовы 
идти рабочими, т.к. не 
могут найти работу по 
своему профилю. Напри-
мер, по свидетельству 
гендиректора ЗАО «Рас-
падская угольная компа-
ния» Геннадия Козового, 
«на предприятиях ком-
пании сегодня на рабо-
чих специальностях ра-
ботают около 500 чело-
век, имеющих высшее 
образование».

Ольга  
СЕМИЛЕТКО.

Современная система 
профобразования готовит:
70% специалистов  
с высшим образованием
20% - со средним 
10% - с начальным.
Требования рынка труда:
80% -  начальное и среднее 
20% - высшее образование

Весь этот 
год в семьях 
выпускников школ 
жарко обсуждали: 
куда поступать? 
Всем известна 
демографическая 
ситуация.  
И то, что сдавшие 
ЕГЭ могут 
рассчитывать 
на поступление 
практически 
в любое 
образовательное 
учреждение. 
А раз так, 80% 
родителей хотят 
для своего ребенка 
«верхнее», более 
престижное  
и перспективное, 
как им кажется, 
образование  
(и 40% готовы  
за это платить). 
Даже  
не рассматривая  
в качестве 
«старта» 
получение 
прикладной 
специальности  
в техникуме  
или училище. 

ПЕрунОВА Екатерина, 
студентка 3-го курса (Кемеровский 
профессионально-технический колледж):

– Решила не прыгать выше своей головы (вдруг не 
получится в универе, хотя училась на 4 и 5) и сразу 
пойти в колледж, на строительство. Мне нравится, я 
предварительно 48-е училище окончила. В группе у нас 
17 человек, три девочки, остальные – парни. Отучим-
ся – будем прорабами, мастерами. Можем даже инже-
нерами быть – кто как практику пройдет. Нам это 
образование тоже кажется престижным. Но я все 
равно пойду дальше – «на вышку». И буду работать 
по профессии.

КОрнЕЕВ  Евгений Павлович,  
директор Пу-55 (новокузнецк): 

– У нас в Кузбассе у единственных в России поэтап-
ная подготовка специалистов: ГРОЗ, проходчик, ма-
шинист горно-выемочных машин...

Максимальная цена за получение дополнительной 
квалификации – 2,5 тыс. руб. «Кузбассуголь» инвести-
рует в училище серьезные деньги. Поэтому все наши 
очники платят 50% от установленных смет. Учеба 
востребована: во время подземной практики возмеща-
ется с лихвой - горнорабочий за 2 месяца зарабатыва-
ет больше 40 тысяч.

Ситуация с трудоустройством меняется посто-
янно. По очникам работаем стабильно – заявки, 
условно говоря, целевые. Для «Южки» у нас контракты 
прописаны. Нынче выпуск больше 120 человек, «уйдут» 
все, я уверен.  

суть преимуществ
•В техникуме, училище 50% учеб-

ного времени занимает практика. ре-
бята узнают профессию изнутри, 
умеют что-то делать руками. Из них 
получаются более квалифицирован-
ные специалисты (а после вуза - управ-
ленцы. Выпускник вуза ориентирован на 
статусные должности. Хотя хороший 
менеджер получится из того, кто знает 
всю подноготную профессии).

•Обучение легче, чем в вузе, где 
высок (80%) уровень теоретической 
подготовки. не всем интеллектуаль-
ные возможности позволяют это осво-
ить.

•И поступить легче. В училища 
по-прежнему поступают без ЕГЭ. И тут 
есть лазейка: если дальше идешь по 
профилю -  и в техникум, и в вуз (или 
сразу в вуз) поступишь без ЕГЭ. 

•Есть возможность получить 2-3 (до 
5) смежные профессии. например, ты 
крановщик и имеешь свидетельства 
стропальщика, водителя, сварщика. 
Часто такому студенту работодатель 

дает гарантию трудоустройства, выпла-
чивает дополнительную стипендию.

•Диапазон деятельности специали-
ста на выходе широкий. Выпускники 
перекрывают несколько категорий: 
высококвалифицированные рабочие, 
техники, технологи, мастера, инжене-
ры. Среди работающих в экономике 
России выпускники СПО составляют от 
40 до 70%. 

•на практику студент попадает 
после двух лет обучения. А значит, 
можно быстро разобраться, ошибся 
ли ты в выборе специальности или нет. 
И дальше уже осознанно определить-
ся с выбором вуза.  

•Возможность  выстраивать гиб-
кую образовательную траекторию, 
поэтапно. Что бы ни поменялось в 
жизни, ты уже имеешь специальность 
и получил ряд смежных профессий. 
Ты конкурентоспособен.  А дальше 
разные варианты: поступай учиться 
дальше, по сокращенной программе 
или заочно. 
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Сегодня Кемеровский 
государственный профес-
сионально-педагогический 
колледж занимает лидирую-
щее положение в системе 
среднего профессионального 
образования Кемеровской 
области, его выпускников 
можно встретить в сферах, 
определяющих успешность 
развития региона: строи-
тельстве, энергетике, обра-
зовании. 

Уникальной является спе-
циальность «Профессиональ-
ное обучение», выпускники 
которой – мастера производ-
ственного обучения - являют-
ся истинными учителями ра-

КемГППК – 
территория  

успеха

бочих, составляют кадровую 
основу системы начального 
профессионального образо-
вания, а также получают вы-
сокую оценку других работо-
дателей и успешно трудятся 
на многих производственных 
площадках региона, занимая 
самые различные должности: 
от рабочих до руководите-
лей. Среди них: Ижмулкин 
О.П. - директор Губернатор-
ского училища народных 
промыслов, Андриянова Л. 
– зам. директора КузТАГИС 
г. Кемерово, Колмогоров Г.В. 
– главный специалист Куз-
бассобрнадзора, Смолягин 
И.О. – начальник Кемеров-
ской дистанции электроснаб-
жения ОАО РЖД и многие 
другие, не менее успешные 
в своей профессиональной 
карьере.

С нетерпением ждут сво-
их друзей – студентов спе-
циальности «Педагогика до-
полнительного образования» 
воспитанники дошкольных 
учреждений и детских домов, 
учащиеся школ. С ними они 
проводят интереснейшие 
мероприятия, приобщают 
к культуре и традициям, 
воспитывают патриотизм, 
учат быть гражданами своей 
страны. Выпускниками этой 
специальности являются 

В 2011 году Кемеровский государственный профессионально-
педагоги ческий колледж (КемГППК) открывает свой 64-й учебный 
год. Много воды утекло с далекого послевоенного 1947 года, много 

изменений произошло в колледже: менялись специальности, 
название, статус, учебно-материальная база. Но неизменными 

остаются качество подготовки специалистов и высо кий 
профессионализм педагогического коллектива.

главный специалист отдела 
инспекции по делам несовер-
шеннолетних п. Тисуль Чус-
кова Т.Е., специалист отдела 
опеки Центрального района 
г. Кемерово Хлебникова О.В., 
специалист Центра помощи 
семье и детям г. Кемерово 
Иванова А.С. и другие.

На отделении физиче-
ской культуры сегодня обу-
чаются 5 мастеров спорта,  19 
кандидатов в мастера спорта,  
90 чел. имеют спортивные 
разряды. За всю историю 
отделения здесь подготовле-
но 45 мастеров спорта и  110 
кандидатов в мастера спорта. 
Среди наших выпускников 

известные спорт смены: Анд-
реев П. – мастер спорта меж-
дународного класса, чемпион 
мира и Европы по триатлону; 
Воронин Д. – мастер спорта 
международного класса, чем-
пион  Европы  по тяжелой 
атлетике; Кириллов Д. – ма-
стер спорта международного 
класса, чемпион мира среди 
юниоров по вольной борьбе; 
Синдикас Н. - мастер спорта 
международного класса, чем-
пионка мира среди юниоров 
по пауэрлифтингу и многие 
другие.

Среди выпускников спе-
циальности «Правоведение» 
– советник по юридическим 
вопросам главы города Полы-
саево Абих М. Ю.; начальник 
отдела Главного управления 
МЧС по Кемеровской обла-
сти Кижаев Р.С.; старший 
судебный пристав подраз-
деления судебных приста-
вов Центрального района 
Солдатихин В.П. Получив 
высшее образование в систе-
ме непрерывного профес-
сионально-педагогического 
образования Кемеровской 
области, посвятили себя пе-
дагогической деятельности 
Арзамасов А. В., Савкова И.В., 
Эрнст М.В.

Основа для успешной 
профессиональной карьеры 

наших выпускников заклады-
вается в годы учебы. Участие 
в олимпиадах, конкурсах, 
научно-практических кон-
ференциях приносит свои 
плоды. Студенты колледжа 
занимают призовые места 
в городских, областных, ре-
гиональных и всероссийских 
олимпиадах и соревновани-
ях: 2-е место – на областной 
олимпиаде по инфор матике 
и информационным техно-
логиям, первое место в регио-
нальном кон курсе IT-профес-
сионалов «Гордость Сибири»: 
второе место в городской 
олимпиаде по основам права, 
3-е место – в городской олим-
пиаде по технической меха-
нике; спортсмены колледжа 
одержали победу в первен-
стве области по баскетболу, 
волейболу и лыжным гонкам, 
заняли призовые места в 
городской спартакиаде вузов 
по лыжным гонкам. И это 
далеко не полный перечень 
наших достижений.

Высокий профессиона-
лизм педагогических ра-
ботников колледжа также 
находит свое подтверждение 
на самых различных уровнях: 
грамота Федерального инсти-
тута развития образования 
(г. Москва) за разработку 
научно-методического обес-
печения самостоятельной 
деятельности студентов; се-
ребряная медаль на Всерос-
сийском конкурсе «Учитель, 
перед именем твоим…» за 
проект «Классное руковод-
ство – ключевой компонент 
воспитательной системы 
колледжа» (Белозерова Е.Л.). 
Система непрерывного про-
фессионально-педагогиче-
ского образования Кемеров-
ской области, созданная на 
базе колледжа и успешно 
функционирующая более 15 
лет, стала лауреатом конкур-
са «Лучшие товары и услуги 
Кузбасса» и дипломантом 
конкурса «100 лучших това-
ров России». 

Коллектив колледжа 
под руководством заслужен-
ного учителя РФ, доктора 
педагогических наук, про-
фессора Жукова Геннадия 
Николаевича уверен: общая 
цель, творчество, ответствен-
ность, инициативность пе-
дагогов и студентов создают 
в КемГППК территорию 
успеха. А отсутствие выпуск-
ников колледжа на учете в 
службе занятости – лучшее 
доказательство востребован-
ности наших специалистов 
на рынке труда.

Нелли ПряНишеВа,  
начальник отдела  

инноваций и качества.

Основа для успешной профессиональной карьеры наших 
выпускников закладывается в годы учебы.

- Мы предоставляем на-
шим студентам уникальную 
возможность: при обучении в 
нашем учреждении получить 
два диплома – по начально-
му и затем, по укороченной 
программе, приобрести ещё 
одну специальность. Таким 
образом, одна профессия 
вполне может интегрировать 
с другой. К примеру, электро-
монтер с техником-электри-
ком, слесарь по контрольно-
измерительным приборам 
и автоматике может быть 
дополнительно и электрон-
щиком, - рассказывает Вик-
тор Михайлович Тюленев, 
директор техникума, лау-
реат президента россий-
ской Федерации в области 
образования.

Сегодня в Кузнецком 
индустриальном техникуме 
обучаются 1400 студентов. 
По начальному образованию 
предусмотрено только очное 
обучение. Причем большин-
ство студентов обучаются на 
бюджетной основе – случай в 
наше время на рынке образо-
вательных услуг довольно ред-
кий. Техникум готовит кадры 
для работы на предприятиях 
Евраза. Трудоустройство вы-
пускников почти стопро-
центное. В свои ряды ново-
испеченных специалистов 
охотно принимают в цехах 
Западно-Сибирского и Ново-
кузнецкого металлургических 
комбинатов, Новокузнецкого 
ремонтно-механического за-
вода, «Евразтехнике», ООО 
«Евразсервис-Сибирь» и дру-
гих городских предприятиях. 
Такое внимание к выпуск-
никам техникума имеет под 
собой основание: уровень 
подготовки, который получа-
ют будущие специалисты, до-
вольно высокий. «По крайней 
мере, в течение нескольких 
лет мы ни разу не слышали 
отрицательных отзывов о на-
ших ребятах», - подчеркивает 
В.М. Тюленев.

И потому неудивителен 
и тот факт, что четыре года 
назад техникум первый в Куз-
бассе выиграл Всероссийский 
конкурс среди образователь-
ных учреждений начального и 
среднего профессионального 
образования, внедряющих 
инновационные образова-
тельные программы в рамках 
приоритетного националь-
ного проекта «Образование». 
Победа в конкурсе позволила 
получить дополнительное фи-
нансирование на развитие. А 
это  60 миллионов рублей. На 
эти средства приобретены 350 
компьютеров, 35 интерактив-
ных комплексов, полное ли-
цензированное программное 
обеспечение к компьютерам  
и другого вспомогательного 
оборудования. К слову, таким 
лицензионным обеспечением 

не обладает ни одно обра-
зовательное учреждение в 
Кузбассе и за его пределами. 
Благодаря такой финансовой 
поддержке в КИТе создана 
уникальная учебно-матери-
альная база, которая позво-
лила значительно улучшить 
качество профобразования, 
получаемое студентами.

 В этом учебном году 
студенты техникума вновь 
названы победителями на 
областной олимпиаде по 
слесарной практике. Стали 
они первыми в знаниях и 
практических навыках по ин-
формационным технологиям. 
Кроме того, техникум назван 
лидером в преподавании 
такого серьезного и слож-
ного предмета, как физика 
– дисциплина, при обучении 
которой «страдают» не только 
средние профессиональные 
учреждения, но и высшие 
учебные заведения. 

Не секрет, что сегодня 
найти хорошего работника-

профессионала для произ-
водства очень сложно.  По 
словам Виктора Михайлови-
ча, система профобучения в 
этом «пункте» дала сбой. «В 
наших колледжах и вузах го-
товятся юристы, экономисты, 
программисты, банкиры, но 
только не технари. Не оши-
бусь, если скажу, что их под-
готовкой занимаются около 
пятидесяти процентов вузов. 
А потому мы наблюдаем на 
рынке труда переизбыток 
подобных  специалистов. 
Хотя сегодня в сто раз больше 
нужны рабочие руки. Иначе 
экономику не поднять, - счи-
тает Виктор Михайлович. – И 
потому мне хочется обратить-
ся к родителям нынешних 
девятиклассников, чтобы они 
расставили свои приоритеты, 
настраивая ребенка на бу-
дущую профессию. Хотите, 
чтобы он был востребован как 
специалист? Не бойтесь наце-
ливать его на производство! 
Только в нашем техникуме 
готовят специалистов по че-
тырнадцати рабочим специ-
альностям и семи – среднего 
звена».

И приводит такие цифры. 
Сегодня на рынке труда тре-
буется 20 процентов инженер-
ных кадров и 80 процентов – 
рабочих.  Но готовят будущих 
специалистов пока наоборот: 
большее количество инжене-

ров и самое малое – рабочих. 
«Сегодня самые востребован-
ные кадры – из начального 
профобразования. Работо-
дателям порой приходится 
переучивать выпускников 
вузов, чтобы те выполняли 
конкретную работу.  Хотя 
карьерная лестница во все 
времена начиналась с освое-
ния рабочей специальности. 
Без опыта и понимания, как 
выстраивается технологиче-
ская цепочка на производстве,  
специалист не состоится», 
- считает Тюленев. Но при 
этом и предприятия должны 
уделять больше внимания 
подготовке будущих кадров. 

В период кризиса они вообще 
игнорировали профобразова-
ние, полагая, что биржи труда 
восполнят дефицит рабочих 
специальностей. (Иные учи-
лища на этом фоне вообще 
перестали обучать рабочих 
для производства). Но этого 
не произошло. 

Оказалось, кадры готовить 
надо заранее, и потому сего-
дня работодатели опомни-
лись. Зачем тратить собствен-
ные деньги, готовя на своем же 
производстве специалистов? 
Когда это можно делать в 
содружестве с государством 
за счет тех же региональных 
средств. А значит, и при их 
поддержке учреждений про-
фессионального образования. 
Вкладывать в колледжи и 
техникумы дополнительные 
инвестиции; учреждать соб-
ственные, возможно, даже 
именные стипендии; инве-
стировать программы каче-
ственной подготовки… Со-
временному производству 
сегодня требуется выпускник 
мобильный, с несколькими 
рабочими профессиями. И 
«воспитать» такие кадры воз-
можно только рука об руку 
-  предприятия с образова-
тельным учреждением.

Татьяна ВиКТОрОВа.
Фото ярослава Беляева.

Новокузнецк.

Ориентир  
на профессию
Почти полвека на рынке образовательных услуг известен 
Кузнецкий индустриальный техникум. Одно из первых 
многоуровневых и многопрофильных образовательных 
учреждений, техникум работает по программе начального  
и среднего образования.
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В.М. Тюленев, директор техникума.

Здесь готовят востребованных специалистов.

С тех давних пор это образовательное 
учреждение поддерживает все достав-
шиеся ей по наследству профили, готовя 
будущих технологов и электромехаников, 
как для подземных, так и для открытых 
работ. Кроме того, здесь можно получить 
профессию автомобилиста, обогатителя, 
теплотехника. Сказалось и веяние време-
ни: в колледже с некоторых пор готовят ме-
неджеров, специалистов банковского дела, 
бухгалтерского учета и аудита. Есть весь 
спектр рабочих профессий для угольной 
промышленности и обогащения. Занима-
ются в колледже более двух тысяч человек, 
из них 1300 - студенты очных отделений и 
900 – заочники.

Помимо этого, у колледжа существует  
филиал в Киселевске. По словам директо-
ра колледжа Виктора Славникова, обще-
образовательному учреждению удалось 
наладить контакты с работодателями, 
что предоставляют работу выпускникам 
колледжа на предприятиях, начиная с юга 
и заканчивая севером области. Договоры 

о трудоустройстве заключены с СУЭКом, 
Стройсервисом, шахтоуправлением 
«Прокопьевское», объединениями «Про-
копьевскуголь», «Кузбассразрезуголь»… 
Словом, со всеми угольными компаниями 
Кузбасса. Правда, с одними договоры уже 
заключены, а с другими они пока ещё на 
стадии разработки.

Сегодня колледж работает по про-
грамме моногородов России, обеспечивая 
главную  - угольную - отрасль Кузбасса 
высококлассными специалистами. Прак-
тику студентам, при этом всегда на уров-
не,  обеспечивает шахта «Распадская». 
Благодаря тесному сотрудничеству с 
работодателями здесь смогли отработать 
систему профподготовки. Зная прогно-
зы по востребованности той или иной 
специальности, в колледже постарались 
отрегулировать количество учащихся по 
различным направлениям.

«Романовцы» стараются идти в ногу со 
временем. А это значит следить за уровнем 
развития современного производства и 
давать своим студентам соответствующие 
знания. Колледж располагает отличным 
полигоном, что приближен к реальным 
условиям работы на шахтах Прокопьевска. 
Это - настоящая шахта со всеми забоями 
и системой выработки. «Конечно, хотелось 
бы ещё многое привнести в практическую 
часть обучения. Но пока финансовые воз-
можности не позволяют этого сделать. Вы-
ручают нас угольные предприятия, - под-
черкивает Виктор Дмитриевич. – Именно 
с их помощью проходит модернизация 
оборудования».

Образовательным программам студен-
тов обучают 158 преподавателей. Среди 
них 72 имеют высшую квалификационную 
категорию. Есть несколько своих канди-
датов наук. Мастера производственных 
дисциплин – это, прежде всего, профес-
сионалы-практики, всегда готовые обучить  
новым знаниям. Как того требует совре-
менное развивающееся производство. Так 
что предприятия-партнеры помогают в 
повышении квалификации преподава-
тельского состава. Есть в колледже и свой 
психологический центр, в котором помога-
ют студентам лучше адаптироваться в сте-
нах этого образовательного учреждения. 
Руководитель центра Ольга Соколова раз-
рабатывает собственные программы. Под 
ее руководством проходят тестирования, 
позволяющие понять каждого приходя-
щего сюда на учебу, а ребятам справиться 
с новыми нагрузками. В колледже внедря-
ются современные программы и методики. 
Недаром здесь питают надежды выйти на 
одно из лидирующих мест по оснащению 
учебно-производственного процесса не 
только в рамках региона, но и России.

В свободное от учебы время студентам 
также скучать не приходится. Под ру-
ководством заведующей культмассовым 
сектором Татьяны Главинской в стенах 
колледжа проходят конкурсы веселых и 
находчивых, действуют театральные и 
танцевальные студии, ставятся концерты. В 
прошлом году распахнул свои двери тури-
стический клуб «Альтаир».  Более того, на 
базе колледжа создан свой телевизионный 
центр, для которого закуплено необходи-
мое оборудование. Теперь здесь готовятся 
и ведущие, и программы для местного 
телевидения. В которых будет освещена 
и такая важная для жизнедеятельности 
колледжа тема, как движение волонтеров. 
Делать добрые дела, не требуя за это пла-
ты, стало  традицией «романовцев».

Татьяна  
ВиКТОрОВа.

На СНиМКе: сегодня колледж ра-
ботает по программе моногородов рос-
сии, обеспечивая главную  - угольную 
- отрасль Кузбасса высококлассными 
специалистами.

Фото  ярослава Беляева.

Прокопьевск. 

Старые стены,  
но молодые ресурсы

Прокопьевский 
горнотехнический 
колледж имени  
В.П. романова –  
один из старейших  
в Кузбассе.   
Начало ему было 
положено около  
ста лет назад  
в Томске. В 1901 году 
в этом крупном 
сибирском городе 
было открыто 
коммерческое 
училище,  
в  котором через 
двенадцать лет было 
открыто горное 
отделение.  
В 1932 году  
в  качестве Томского 
горного техникума 
оно «перекочевало»  
в Кемеровскую 
область,  
в город Прокопьевск. 
На будущий год 
колледж будет 
отмечать свое 
восьмидесятилетие.
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Образование, 
практика, наука 

Всего шесть больниц и четы-
ре небольших роддома было в 
Кемерове в 1935 году, когда при 
Кемеровской больнице № 1 при-
казом Наркомздрава организо-
вали школу медицинских сестер 
для подготовки специалистов 
среднего звена. По воспоминани-
ям выпускников тех лет, занятия 
шли в три смены, учебников и 
наглядных пособий не было, а 
весь учебный материал давался 
только под запись. В феврале 
1942 года состоялся досрочный 
выпуск медсестер – и все, кроме 
двоих, направленных для рабо-
ты в скорую помощь, ушли на 
фронт...

Сегодня в Кемеровском 

 «Лечить людей – 
мое призванье»

«Каждое образовательное учреждение имеет 
свою формулу успеха, которая складывается из 
определенных составляющих: условий, показателей, 
гарантий. В основу деятельности ГОУ СПО «КОМК» 
положена гарантия качества предоставляемых 
образовательных услуг, высокий профессионализм 
педагогического коллектива, осуществляющего 
подготовку конкурентоспособных выпускников, 
готовых  к работе в условиях современной 
медицинской практики, – отмечает кандидат 
медицинских наук, директор Кемеровского 
областного медицинского колледжа Ольга Викторовна 
Скоморина. – Постоянное совершенствование 
образовательной среды, приближение ее к реалиям 
сегодняшнего дня, новейшее оборудование, 
современные тренажеры и фантомы, выполнение 
научных исследований, инновационное учебное 
и методическое обеспечение деятельности, 
профессиональная компетентность выпускаемых 
специалистов, а также обязательное их 
трудоустройство – все это характеризует Кемеровский 
областной медицинский колледж как современное 
престижное образовательное учреждение». 

областном медицинском кол-
ледже, в структуру которого 
входят девять филиалов (в Ан-
жеро-Судженске, Белове, Ле-
нинске-Кузнецком, Мариинске, 
Междуреченске, Новокузнецке, 
Прокопьевске, Таштаголе, Юрге), 
обучаются более 3000 студен-
тов, ежегодный выпуск – 1000 
специалистов. Колледж ведет 
подготовку студентов по специ-
альностям «Сестринское дело», 
«Лечебное дело», «Акушерское 
дело», «Лабораторная диагно-
стика», «Стоматология ортопе-
дическая». Более 70 процентов 
учебного времени студентов – это 
практика не только в кабинетах 
и лабораториях колледжа, но 
и в лечебно-профилактических 
учреждениях г. Кемерово и 
области.

«Хотелось бы отметить, что 
формирование профессиона-
лизма будущих специалистов 
происходит совместно с нашими 
коллегами — практикующими 
фельдшерами, медицинскими 
сестрами, акушерками. Соци-
альные партнеры колледжа 
– это 42 медицинских учре-
ждения г. Кемерово. Специа-
листы с опытом всегда готовы 
рассказать, показать, помочь 
студентам освоить особенности  
будущей профессии, – уточняет 
заместитель директора колледжа 
по практическому обучению 
Татьяна Анатольевна Чупрова. 
– Большое внимание уделяет-
ся трудоустройству наших вы-
пускников. В колледже активно 
функционирует комиссия по 
трудоустройству, проводится ак-

тивная организационная работа 
по обеспечению каждого студен-
та рабочим местом. В результате 
каждый выпускник, выходя из 
стен учебного заведения, имеет 
место будущей работы».

Внимание и поддержка Ке-
меровского областного колледжа 
губернатором, департаментом 
охраны здоровья населения, Ас-
социацией медицинских сестер 
Кузбасса создают условия для 
качественной профессиональ-
ной подготовки. Специалисты 
колледжа уверены, что уважение 
к медицине начинается с при-
знания собственного здоровья. 
Поэтому созданы не только все 
необходимые условия для при-
обретения профессиональных 
компетенций, но и в целях валео-
логического воспитания  в кол-

ледже более десяти лет действует 
Центр содействия укреплению 
здоровья студентов. 

«И мы должны 
вселять надежду….»

В Кемеровском областном 
медицинском колледже обучают 
профессиям высококвалифици-
рованные преподаватели, среди 
которых 11 кандидатов медицин-
ских наук, четыре преподавателя 
удостоены  звания «Заслуженный 
учитель», 84 процента педагогов 
имеют высшую и первую квали-
фикационные категории.  

«В колледже и в филиалах 
активно работают студенческие 
научные секции и объединения. 
Наши студенты и преподаватели, 
как авторы лучших дипломных 
работ и научных разработок, 
неоднократно удостоены звания 
победителей и призеров раз-
личных региональных и всерос-
сийских конкурсов», - обобщает 
заместитель директора колледжа 
по учебной работе Лариса Ана-
тольевна Егорова.

Как считают педагоги,  буду-
щим cпециалистам  важно уметь 
найти контакт с человеком, ко-
торый пришел за  медицинской 
помощью, уметь вселить в него 
надежду на выздоровление.

На занятии по хирургии 
знакомимся с будущими фельд-
шерами, которые отрабатывают 
приемы накладывания  различ-
ных повязок. «К пациенту надо 
всегда относиться с уважением. 
Выслушать внимательно все его 
жалобы. Ведь для человека важны  
положительные эмоции, от них 
во многом зависит эффект лече-
ния, – говорит четверокурсница 
Олеся Петрикеева. – Сейчас мы 
на практике вместе с бригадой 
«скорой помощи» выезжаем на 
вызовы. Запоминаем, как ведут 
себя врачи, фельдшеры. Они 
всегда сохраняют спокойствие. 
И это один из уроков, который 
не усвоишь из книг...»

«Фельдшер оказывает первую 
медицинскую помощь, при не-
обходимости  госпитализирует 
больного. И надо действовать 
быстро и грамотно. Это большая 
ответственность», – замечает 
Женя Молдованова.

Студенты колледжа уже сего-
дня  вносят конкретный  вклад  в  
охрану здоровья населения – они 
участвуют  в акции «Река жизни», 
безвозмездно сдают кровь как до-
норы. А главное подтверждение 
профессиональной ценности зна-
ний, которые молодежь осваи-
вает в Кемеровском областном 
медицинском колледже: выпуск-
ники колледжа востребованы, им 
гарантировано трудоустройство. 
Ведь специалисты, которые видят 
свое призвание в том, чтобы ле-
чить людей, всегда нужны!

Надежда НиКОЛаеВа.
Фото Федора Баранова. 

Если вы хотите связать свою жизнь с медициной, приходите в 
Кемеровский областной медицинский колледж. ТЕЛ. ПРИЕМНОЙ 
КОМИССИИ: 36-26-36, 36-18-11 .  Прием документов на базе 9, 11-х 
классов с 15 июня. 

В учебном  классе Кемеровского областного медицинского колледжа.

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

.



21 апреля 2011 г.20
профориентация

Чтобы разбираться  
в технике,   
надо уметь мечтать…

«В колледж приходят 
учиться  шестнадцатилет-
ние подростки, а уходят 
взрослые подготовленные 
специалисты. Научить 
организованности, вну-
шить стремление к позна-
нию, обучить профессио-
нальным навыкам – все это 
задачи наших преподава-
телей, мастеров производ-
ственного обучения. – от-
мечает Геннадий Антоно-
вич Павлючков. –  За годы 
учебы надо сотворить, 
«слепить» специалиста. И 
мы рады видеть, как пре-
ображаются наши студен-
ты».

На сегодня в Юргин-
ском технологическом 
колледже, который ведет 
многоуровневую подго-
товку (школа, колледж, 
вуз), обучаются более 600  
человек.  В составе педаго-
гического коллектива ра-
ботают пять заслуженных 
учителей,  23  педагога 
удостоены званий «Отлич-
ник профессионально-
технического образования 
РФ»,  «Почетный работник 
СПО»;  пять кандидатов 
наук. Более 80 процентов 
преподавателей  и масте-
ров производственного 
обучения имеют первую и 
высшую квалификацион-
ные категории.  

На базе 9 и 11-х классов 
в Юргинском технологи-
ческом колледже сегодня 
обучают девяти специаль-
ностям и профессиям  на 
уровне  среднего и началь-
ного профессионального   
профобразования.  Это 
«Автоматизация техноло-
гических процессов и про-
изводств»  (по отраслям), 
«Технология  продукции 
общественного питания» 
(с последующим обучени-
ем в КемТИППе), «Косме-
тика и визажное искус-
ство», «Дизайн (по отрас-
лям)», «Техническое об-
служивание и ремонт 
электронной техники»; 
«Повар, кондитер»; «Па-
рикмахер» и другие про-
фессии.

Учебная база коллед-
жа – четыре учебных и 
лабораторных корпуса, 40 
лабораторий и кабинетов, 
оснащенных современным 
оборудованием; четыре 
компьютерных класса с 
выходом в Интернет. 

В последние годы в 
профессиональной подго-

Есть профессий 
разных много,

МЫ НАШЛИ 
СВОЮ ДОРОГУ

В этих учебных классах и мастерских 
осваивают умение программировать 
компьютерные системы, 
ремонтировать телеаппаратуру  
и видеокамеры, печь ароматный хлеб 
и сахарные булочки; шить искусные 
наряды  и, подобно волшебнику, 
по-дизайнерски преображать интерьер 
любого помещения.
«Наши выпускники востребованы 
на предприятиях города и области. 
Практические  навыки, которые 
студенты  приобретают  во время 
учебы, помогают им успешно 
реализовывать себя в профессии», – 
подчеркивает заслуженный учитель 
РФ, кандидат педагогических 
наук,  директор Юргинского 
технологического колледжа   
Геннадий Антонович Павлючков.

товке студентов активно 
помогают социальные парт-
неры, которые не только 
организуют практику, но и 
трудоустраивают молодых 
специалистов. Это такие 
предприятия, как ООО 
«Юргинский машинострои-
тельный завод»  (генераль-
ный директор И.В. Алексан-
дров), ООО «Завод Техно-
НИКОЛЬ-Сибирь» (дирек-
тор В.В. Фролов), ОАО 
«Кузнецкие ферросплавы», 
ОСП «Юргинский ферро-
сплавный завод» (исполни-
тельный директор И.И. 
Вагнер),  ООО «Трест» (ди-
ректор Г.А. Сабурова),  а 
также «Центр эстетики и 
косметологии» (директор 
И.А. Алимова), ИП «По-
пов» (г. Барнаул), ООО 
«Блеск» (г. Новосибирск, 
директор Е. А. Шаповалов) 
и другие. Дипломные про-
екты выпускники колледжа 
выполняют в согласовании 
с работодателем.

По мнению мастера 
производственного обуче-
ния колледжа Сергея  Алек-
сеевича Шеметова, который 
обучает студентов,  осваи-
вающих специальность 
«Техническое обслужива-
ние и ремонт радиоэлек-
тронной техники», специа-
лист должен уметь анали-
тически мыслить, творчески 
относиться к выполняемой 
работе. И  разбираться в 
любой схеме так, чтобы 
иметь полное представле-
ние о ее работе.

Студенты колледжа  
Дмитрий Михайлов и 

Юрий Чикуров, например,  
изучающие эту специаль-
ность, уже успешно справ-
ляются с ремонтом ком-
пьютеров, телевизоров и 
радиоприемников. Они  
говорят, что им хотелось бы 
самим изобрести что-то 
новое. Это и есть их мечта!

 «Чем ярче мир вокруг, 
тем лучше настроение!»

«Каждому делу нужен 
свой талант»,- убеждены 
педагоги колледжа.  На-
пример, студентки Екате-
рина Ошурко и Ольга Ла-
рионова удивили своим 
дизайнерским талантом  
жюри восьмого региональ-
ного профессионального 
конкурса дизайнеров одеж-
ды «Сибирская капель», 
который состоялся в Бар-
науле с 6 по 8 апреля. Кол-
лекция «Северное сияние», 
занявшая первое место в 
номинации «Момент исти-

ны»,  отмечена за новый  
подход к созданию  фактур 
материалов (войлок и на-
но-войлок ручной работы). 
«Хотелось передать пере-
ливы сияния, радугу кра-
сок, – рассказывает автор 
коллекции студентка чет-
вертого курса  Екатерина 
Ошурко. – Войлок оказался 
именно тем материалом, 
который совпал с мотивом 
коллекции». 

Солнечные, празднич-
ные матрешки, которых 
увидела в Томском музее 
славянской мифологии, 
вдохновили  третьекурсни-
цу  Ольгу Ларионову на 
создание коллекции «При-
косновение к истокам». 
Яркие акриловые краски - 
ручная роспись на костю-
мах, косынках и даже туф-
лях - помогли юному ди-
зайнеру создать стилизо-
ванный образ, отмеченный 
специальным дипломом 

конкурса «За поддержание 
русских традиций в костю-
ме». 

Учитывая  требования 
современного рынка труда, 
в Юргинском технологиче-
ском колледже открыли 
такую новую специаль-
ность,  как «косметика и 
визажное искусство». Де-
вушки в белых халатах на 
занятиях поистине творят 
чудеса, ведь темы профес-
сионального обучения – 
это, к примеру,  секреты 
делового и вечернего ма-
кияжа; искусство украше-
ния прически или умение 

подобрать аксессуары к 
нарядному костюму или 
платью.

«Это пригодится в 
жизни, ведь так приятно 
смотреть на красивого 
человека и самому нра-
виться людям!» - говорит 
Настя Сидорова.

Девушки, получившие 
эту специальность, откры-
вают свои предприятия, 
успешно работают в сало-
нах красоты, парикмахер-
ских, консультантами в 
модельных агентствах.

Творчество, как основу 
любой профессии, в Юр-
гинском технологическом 
колледже развивают  не 
только на учебных заняти-
ях. Для студентов созданы 
театр моды «Престиж», 
танцевальный коллектив 
«Дебют», вокальная сту-
дия «Крещендо». Команда 
КВН «Эксклюзив» заняла 
в этом году второе место в 
городском конкурсе среди 
образовательных учре-
ждений. Спортсмены кол-
леджа – многократные 
победители городских и 
областных соревнований.

Все это – грани слож-
ного учебно-воспитатель-
ного процесса, цель кото-
рого – формирование 
специалистов. Выпускни-
ки Юргинского технологи-
ческого колледжа востре-
бованы  сегодня на пред-
приятиях  Кузбасса. И это 
главная оценка качества 
их профессиональной 
подготовки.

Надежда НИКОЛАЕВА
Фото  

Кирилла Кухмаря.
Тел. приемной  

комиссии  
(384-51) 6-75-74.

Тел. для справок (384-51) 
6-79-01, 5-37-00.

E-mail: info@ytk.edu.ru
Сайт: www.ytk.edu.ru

Коллекция «Прикосновение к истокам» студентки третьего кур-
са ЮТК Ольги Ларионовой отмечена дипломом восьмого регио-
нального конкурса дизайнеров одежды «Сибирская капель».  

Заслуженный 
учитель РФ, 
кандидат 
педагогических 
наук,  директор 
Юргинского 
технологического 
колледжа   
Геннадий 
Антонович 
ПАВЛЮчКОВ:

–  Выпускники  
кол леджа облада-
ют не только про-
фессиональными, 
но и социальными 
навыками, успешно 
адаптируются на 
сегодняшнем рынке 
труда. Специали-
сты, для которых 
Юргинский профес-
сиональный кол-
ледж стал началом 
самостоятельной 
дороги, востребова-
ны на современных 
предприятиях.

Из истории 
Юргинского 
технологического 
колледжа

1968 г. – открытие в 
Юрге профессионально- 
технического училища 
№ 79, первый набор уча-
щихся 

1994 г. – преобразо-
вание профессиональ-
ного училища в Юргин-
ский  технический ли-
цей.

1995-1996 г. - вы-
страивается система 
непрерывного профес-
сионального образова-
ния: школа – лицей – вуз 
(профессиональные 
классы школ № 6, № 8, 
№ 15, ТУСУР, Новоси-
бирский технологиче-
ский институт Мо-
сковского государствен-
ного университета ди-
зайна и технологий, 
общетехнического фа-
культета КемТИПП).

1998 г. – преобразо-
вание Юргинского тех-
нического лицея в Юр-
гинский технологиче-
ский колледж.

Юргинский техно-
логический колледж под-
готовил более 7000  спе-
циалистов, которые 
работают не только в 
Кузбассе. 
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В лаборатории электротехнических измерений и средств измерений. 
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театр Ольга 
ШТРАУС.

Как преимущественно 
это бывает в спектак-

лях «Желтого окошка», 
драматургический мате-
риал здесь – коллективное 
творчество артистов. (Ак-
теры встречались с быв-
шими репрессированны-
ми, записывали их воспо-
минания,  но,  как ни 
странно, именно докумен-
тальные фрагменты пьесы 
выглядят наиболее фанта-
зийно. А то, что придума-
но «из головы», - вполне 
достоверно и убедитель-
но).

Фабула такова: три 
женщины, участницы ху-
дожественной самоде-
ятельности лагерной 
зоны, вспоминают свою 
руководительницу. Ее 
уже нет с ними, она умер-
ла. Взамен (концерт же на 
носу! Высокое начальство 
будет присутствовать!) 
самодеятельному хору 
присылают нового дири-
жера. Он пытается уста-
новить контакт с «артист-
ками», но у него ничего не 
получается. И тогда он 
начинает с другого конца: 
не с музыки, не с оттачи-
вания профессионального 
звучания бемолей и дие-
зов, а с разговора о быв-
шей руководительнице. 
Какая она была, эта Со-
фья Георгиевна? Что лю-
била, чем смогла завое-
вать такой непререкае-
мый авторитет в столь 
суровых условиях выжи-
вания?

Потихоньку, испод-
воль каждая из поющих 
зэчек – и блатная Зоя 
(Екатерина Сабитова), и 
интеллигентная Надежда 
Михайловна (Олеся Ша-
рыпова), и цыганка Лола 
(Елена Зубарева) – начи-
нает вспоминать и делить-
ся пережитым.

А «искушенный зри-
тель» вроде меня склоня-
ется к выводу: сейчас нам 
расскажут очередную ис-
торию про то, что «музы-
ка выше всего», что траге-
дии жизни преходящи, а 
искусство вечно… И он, 
этот «искушенный зри-
тель», даже готов, зачаро-
ванный искренностью 
зубаревского театра, идти 
вслед за этой мыслью, 
но… Но не такой режис-
сер Петр Зубарев, чтобы 
тиражировать уже ска-
занное! В самом неожи-
данном месте спектакль 

Тайны 
КЛАДОВ

В мариинском театре 
«Желтое окошко» 
состоялась премьера 
спектакля «Будем 
жить…». Тема его 
близка мариинцам, 
ведь спектакль 
рассказывает историю, 
приключившуюся 
с несколькими 
женщинами-зэчками, 
обитательницами 
сталинского Cиблага. 
Как сказала одна  
из зрительниц:  
«Мы тут до сих пор 
среди колоний живем – 
рядом женская зона, 
чуть поодаль –  
для малолеток»…  
И не случайно  
у спектакля имеется 
подзаголовок – 
«По материалам дела 
№ 1094», тем самым 
подчеркивается  его 
документальность. 
Однако история, 
положенная в основу 
сюжета, – лишь 
канва, по которой 
режиссер Петр Зубарев 
вышивает свой узор.

делает кульбит и меняет 
свой жанр на жесткий 
триллер.

Оказывается, новопри-
сланный дирижер – вовсе 
никакой не музыкант, а 
капитан НКВД Серегин, и 
цель его дружбы с хорист-
ками – отнюдь не грядущий 
концерт пред очами высо-
кого начальства, а вещь го-
раздо более прозаическая. 
Органам известно, что Со-
фья Георгиевна, наследни-
ца богатого рода, знает, где 
ее отец спрятал фамильное 
золотишко. Тайна клада 
зашифрована в одном из 
томов словаря Даля. Но как 
найти ключ, код к этим 
координатам?

Триллер на тоталитар-
ную тему – один из излюб-
ленных жанров современ-
ных телесериалов. Однако 
постановщики спектакля 
«Будем жить…», используя 

все приемы этого увлека-
тельного жанра, отнюдь не 
довольствуются его про-
стыми законами. Да, здесь 
есть и типичный злодей-
следователь, аппетитно 
попивающий чаек и меня-
ющий личины, как сатана-
искуситель (сцены с допро-
сами блестяще сыграны 
Петром Зубаревым, умею-
щим, оказывается, быть и 
отрицательно -  обаятель-
ным, жестким без надрыва, 
каменно-спокойным в сво-
ем праве вершить чужие 
судьбы). Есть и непремен-
ная в таких сериалах ярко-
характерная блатная шма-
ра (Екатерина Сабитова 
играет свою Зойку на ка-
кой-то истерической ноте, 
она всегда – как бы на взво-
де, всегда готова сорваться 
в скандал, и блатной феней 
актриса владеет в совер-
шенстве). Но вместе с тем 

есть в этом спектакле и 
нечто прямо противопо-
ложное конъюнктурным 
«антисталинским» теле-
триллерам. 

Что же? Живая мысль, 
которая заставляет зрителя 
по-иному переосмыслить 
сказанное. Нет, не историю 
нашей страны, а собствен-
ную жизнь. Жизнь, проте-
кающую здесь и сейчас. 
Потому что на самом деле 
этот спектакль не об ужасах 
концлагерей и способах 
выживания в них. Он о вы-
боре, который вынужден 
делать каждый из нас «при 
любой погоде». И выбор 
этот у человека есть всегда.

Внешне спектакль «Бу-
дем жить…» оформлен 
достаточно лаконично: не-
сколько грубо сколоченных 
деревянных пирамидок и 
набор разновеликих досок 
по ходу дела превращают-

ся то в стол в кабинете 
следователя, то – в лесо-
пильные станки, то – в 
подмостки импровизиро-
ванной сцены, то – в некое 
подобие дыбы. Серые хол-
щовые платья актрис, ко-
сынки и кирзовые сапоги 
– стилизованная форма 
заключенных. И только 
ярко-пестрые, расцвечен-
ные всеми цветами радуги 
павлово-посадские платки, 
которые время от времени 
возникают в их руках, – как 
метафора многоцветья 
жизни, символ празднич-
ности искусства и красоты 
души.

Измученные карцером 
и допросами, зэчки долго 
не догадываются, что же 
хочет выбить из них следо-
ватель: они-то ведь про 
клад не знают! А когда по-
нимают, что именно инте-
ресует начальство, догады-
ваются и о тайном коде, 
сохраненном на вырванной 
из словаря страничке… И 
зал уже готов ликовать 
вместе с ними: ну, все! Спа-
сены! Теперь, наконец, эти 
изверги от них отвяжутся. 
Ведь никаких моральных 
запретов на сохранение 
тайны у них нет: Софья Ге-
оргиевна уже вне зоны до-
ступа властей, сами они 
этим кладом вряд ли наде-
ются воспользоваться – не 
столь корыстны…

Но тут спектакль делает 
еще один кульбит, резко 
отмежевывающий его от 
законов приключенческого 

жанра. Три женщины, три 
разных мировоззрения, 
воспитания, характера, 
дружно уничтожают этот 
листок. Почему? У каждой 
из них свой мотив, свои 
причины для совершения 
этого поступка. Героичес-
кого? Бессмысленного? 
Напрасного?

На самом деле, все эти 
определения, в сущности, 
справедливы. Но в том и 
заключается высокий 
смысл зубаревского теат-
ра, что зритель явственно 
чувствует: поступок этот 
– единственно возмож-
ный. Именно такие вот 
поступки и сохраняют в 
собственной душе ее глав-
ный клад - звание челове-
ка.

В чисто профессио-
нальном, художественном 
смысле новый спектакль 
театра «Желтое окошко» 
необычен для этого кол-
лектива. Пожалуй, впер-
вые здесь не Петр Зубарев, 
а его артисты играют глав-
ные роли (отметим еще 
раз блестящее исполне-
ние Екатериной Сабито-
вой роли Зойки. Ее пере-
ходы от блатного кривля-
нья к пронзительной ис-
кренности, достоверность 
сыгранной судьбы выше 
всех похвал). Впервые вы-
бран и непривычный для 
этого нежного театра 
столь жесткий материал. 
И риск получить упреки в 
«политической конъюнк-
туре», в «надругательстве 
над святынями», что «мо-
лодежь вас не поймет», 
был достаточно велик. К 
слову, он частично и оп-
равдался: далеко не все в 
Мариинске приняли этот 
спектакль, сочтя поста-
новку «Будем жить…» 
чересчур дерзкой. 

Но странная вещь – 
послевкусие! После этого 
спектакля мелкими и нич-
тожными кажутся собс-
твенные неприятности. 
Точнее, даже не так. Они 
остаются такими же гад-
кими занозами, но ты от-
четливо осознаешь: спра-
виться с ними тебе вполне 
по силам. И жизнь пред-
ставляется огромной па-
литрой разнообразных 
возможностей. Доступных 
и посильных. Наверное, 
это и называется катар-
сис?

Фото  
Федора Баранова.
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Что такое  
сахарный диабет?

Сахарный диабет – хро-
ническое заболевание, воз-
никающее в связи с наруше-
нием работы поджелудоч-
ной железы, которая пере-
стает вырабатывать доста-
точное количество гормона 
инсулина,  или организм 
утрачивает способность его 
эффективно усваивать. Су-
ществует два типа диабета. 
Первый связан с генетиче-
ской предрасположенно-
стью человека, но истинные 
причины его возникновения 
до сих пор остаются загад-
кой.

Виновником диабета вто-
рого типа врачи называют 
современный образ жизни 
человека: злоупотребление 
фаст-фудом, малоподвиж-
ный образ жизни, часто 
связанный с работой за ком-
пьютером,  вредные привыч-
ки, стресс. Причем, если 
раньше этот тип диабета 

Осторожно: 
диабет!

Прогресс современной медицины 
ежегодно отмечается новыми открытиями 
и достижениями. Однако до сих пор 
есть заболевания, которые полностью 
излечить не удается. Такова, например, 
ситуация с сахарным диабетом, известным 
человечеству еще с древних времен.  
В современном обществе «сладкая болезнь» 
настигает все большее число людей,  
и ее реальную опасность осознают лишь 
те, кому пришлось столкнуться с недугом. 
Только по официальным данным, в России 
таких людей более 3 миллионов, ежегодно 
болезнь выявляется у сотен тысяч человек.

больше возникал у людей 
старшего возраста, после 40 
лет, в последнее время его 
все чаще диагностируют у 
молодежи и даже у детей. 

Чем опасен 
сахарный диабет?

Прежде всего, своими 
осложнениями. Болезнь 
наносит удар по органу 
зрения, почкам и нервной 
системе, осложняя и дея-
тельность сердечно-сосуди-
стой  системы. Избежать 
серьезных последствий и 
сохранить привычное каче-
ство жизни помогает кор-
ректно подобранная врачом 
лекарственная терапия и 
обязательный ежедневный 
самоконтроль. При данном 
заболевании особенно важ-
но осознание пациентом 
необходимости соблюдения 
предписаний врача, пра-
вильной диеты и регуляр-
ной физической активно-
сти. 

Как бороться с диабетом?
Лечение сахарного диабе-

та становится образом жизни 
человека, в зависимости от 
типа диабета  многие выну-
ждены ежедневно принимать 
сахароснижающие препара-
ты, делать инъекции инсули-
на. Для определенной катего-
рии пациентов регулярный 
прием инсулина является 
жизненной необходимостью, 
поэтому отечественное про-
изводство инсулина полного 
цикла - одно из важных усло-
вий обеспечения националь-
ной безопасности страны. 

Почему большинство 
инсулинов сегодня 
зарубежного 
производства?

Несмотря на рост заболе-
ваемости диабетом среди рос-
сиян, основной объем инсулина 
закупается за рубежом, что 
ежегодно обходится государ-
ственной казне более чем в 250 

миллионов долларов. Для пре-
одоления зависимости от им-
порта необходимо развивать 
отечественное производство, 
осуществляющее полный тех-
нологический цикл выпуска 
препарата, а не только розлив 
и упаковку готового продукта. 
В противном случае сохраняет-
ся зависимость от поставок 
импортной субстанции, то есть 
исходного вещества, а значит, в 
случае сбоя поставок выпуск 
готовой продукции может 
быть остановлен. 

есть ли в России 
собственное 
производство инсулина 
полного цикла?

Среди российских произ-
водителей инсулина практиче-
ски все предприятия исполь-
зуют в технологическом про-
цессе импортную субстанцию. 
По принципу полного цикла 
сегодня работает отечествен-
ное предприятие – ОАО «На-
циональные биотехнологии», 

находящееся в г. Оболенске 
Московской области. Россий-
ские ученые, посвятившие не-
сколько лет научным разработ-
кам, запатентовали собствен-
ную технологию производства 
жизненно важного препарата, 
и сегодня продолжают работу 
над новыми средствами для 
лечения и профилактики диа-
бета. В 2003 году на предприя-
тии была запущена первая 
промышленная линия по вы-
пуску генно-инженерного ин-
сулина человека производи-
тельностью 30 кг субстанции в 
год. Сегодня на базе подмо-
сковного предприятия техно-
логию можно масштабировать 
в несколько раз. Примечатель-
но, что из субстанции «Нацио-
нальные биотехнологии» на 
мощностях российского пред-
приятия  выпускается стан-
дартный образец генно-инже-
нерного инсулина человека, 
который является государ-
ственным стандартным образ-
цом и используется для тести-

рования российских и импорт-
ных препаратов.

Существует ли 
перспектива появления 
новых лекарств, которые 
могли бы полностью 
излечить от диабета?

К сожалению, сегодня 
панацеи от сахарного диабета 
нет, но ученые во всем мире 
продолжают научные изыс-
кания. В разных странах про-
водятся исследования, разра-
батываются новые технологии 
и препараты для лечения и 
профилактики диабета, и это 
дает надежду миллионам 
людей со «сладкой болезнью» 
на то, что однажды они смо-
гут навсегда попрощаться со 
своим недугом. 

Угрожающий темп рас-
пространения заболевания 
требует предпринимать ак-
тивные действия по борьбе с 
диабетом не только в научной 
сфере. Огромное значение 
приобретает информацион-
но-просветительская работа, 
к которой помимо общест-
венных организаций и орга-
нов здравоохранения под-
ключаются фармацевтиче-
ские производители, экспер-
ты, СМИ. Необходимо по-
мнить: пока ученые не готовы 
предложить рецепт полного 
исцеления от диабета, важно 
ответственное отношение 
людей к своему здоровью. 
Регулярная диагностика и 
профилактика позволит из-
бежать болезни, а в случае 
своевременного выявления 
заболевания - предотвратить 
его осложнения и сохранить 
привычное качество жизни.

Петр ИсаеВ.

Что важно знать?

Управление по недропользова-
нию по Кемеровской области объяв-
ляет конкурс на замещение вакант-
ной должности государственной 
гражданской службы:

ВЕДУЩЕГО СПЕЦИАЛИСТА-
ЭКСПЕРТА ГЕОЛОГИЧЕСКОГО 
ОТДЕЛА

 
Право на участие в конкурсе име-

ют граждане Российской Федерации, 
достигшие возраста 18 лет, владею-
щие государственным языком Рос-
сийской Федерации и соответствую-
щие установленным законодатель-
ством Российской Федерации о госу-
дарственной гражданской службе 
квалификационным требованиям к 
вакантной должности гражданской 
службы:

- образование - высшее профес-
сиональное; 

- стаж государственной службы 
- без предъявления требований к 
стажу;

- стаж работы по специальности 
- 3 года.

Конкурс заключается в оценке 
профессионального уровня кандида-
тов, их соответствия квалификаци-
онным требованиям с учетом поло-
жений должностного регламента, 
который кандидаты получают в от-
деле кадров после сдачи документов 
для их участия в конкурсе. При про-
ведении конкурса конкурсная комис-
сия оценивает кандидатов на основа-
нии представленных ими докумен-
тов об образовании, прохождении 
гражданской или иной государствен-
ной службы, осуществлении другой 
трудовой деятельности, а также в 
ходе индивидуального собеседова-
ния.

Гражданин Российской Федера-
ции, изъявивший желание участво-
вать в конкурсе, представляет в кон-
курсную комиссию:

а) личное заявление на имя пред-
седателя конкурсной комиссии;

б) собственноручно заполненную 
и подписанную анкету, форма кото-
рой утверждена распоряжением 
Правительства Российской Федера-
ции от 26 мая 2005 года № 667-р (с 
приложением фотографии);

в) копию паспорта или заменяю-
щего его документа (соответствую-
щий документ предъявляется лично 
по прибытии на конкурс);

г) документы, подтверждающие 
необходимое профессиональное 
образование, стаж работы и квали-
фикацию:

- копию трудовой книжки или 
иные документы, подтверждающие 
трудовую (служебную) деятельность 
гражданина;

- копии документов о профессио-
нальном образовании, а также по 
желанию гражданина – о дополни-
тельном профессиональном образо-
вании, о присвоении ученой степени, 
ученого звания, заверенные нотари-
ально или кадровыми службами по 
месту работы (службы);

д) документ об отсутствии у граж-
данина заболевания, препятствую-
щего поступлению на гражданскую 
службу или ее прохождению (учет-
ная форма № 001-ГС/у);

 е) страховое свидетельство обя-
зательного пенсионного страхова-
ния;

ж) свидетельство о постановке 
физического лица на учет в налого-
вом органе по месту жительства на 
территории Российской Федера-
ции;

з) документ воинского учета – для 
военнообязанных и лиц, подлежа-
щих призыву на военную службу;

и) справку о доходах, об имуще-
стве и обязательствах имуществен-
ного характера (по форме, утвер-
жденной Указом Президента РФ от 
18.05.2009 года № 559);

к) копии решений о награжде-
нии государственными наградами, 
присвоении почетных, воинских и 
специальных званий, присуждении 

государственных премий (если тако-
вые имеются).

Конкурсная комиссии принима-
ет документы в течение 21 дня со дня 
объявления об их приеме, с 22 апре-
ля 2011 года по 12 мая 2011 года, 
ежедневно с 10.00 до 17.00, в пятницу 
– до 16.00, кроме выходных (суббота 
и воскресенье) и праздничных дней. 
Документы для участия в конкурсе 
направляются или представляются 
лично соискателем по адресу: 650036, 
г. Кемерово, ул. Мирная, 5, в конкурс-
ную комиссию Управления по не-
дропользованию по Кемеровской 
области (Кузбасснедра). По вопро-
сам, связанным с работой комиссии, 
условиями и порядком проведения 
конкурса, обращаться в Кузбасснед-
ра по тел. (3842) 31-22-74.

При представлении документов 
в конкурсную комиссию необходимо 
иметь при себе подлинники трудо-
вой книжки, военного билета, дип-
ломов об образовании, а также пас-
порт.

Конкурс проводится в два этапа. 
На первом этапе конкурсная комис-
сия Управления по недропользова-
нию по Кемеровской области оцени-
вает представленные документы и 
решает вопрос о допуске претенден-
тов к участию в конкурсе.

Решение о дате, месте и времени 
проведения второго этапа конкурса 
принимается конкурсной комиссией 
после проверки достоверности све-
дений, представленных претенден-
тами на замещение вакантной долж-
ности гражданской службы.

7.  Гражданин (гражданский слу-
жащий) не допускается к участию в 
конкурсе в связи с его несоответстви-
ем квалификационным требованиям 
к вакантной должности гражданской 
службы, а также в связи с ограниче-
ниями, установленными законода-
тельством Российской Федерации о 
государственной гражданской служ-
бе для поступления на гражданскую 
службу и ее прохождения.  

Объявление о проведении конкурса
на замещение вакантной должности в управлении  

по недропользованию по Кемеровской области

ОаО «Кокс» проводит отбор предложений  
на оказание аудиторских услуг. 

Компания-претендент должна соответствовать сле-
дующим критериям:

Местонахождение и регистрация – г. Кемерово.
Опыт работы на рынке аудиторских услуг – не менее 

6 лет.
Опыт оказания аудиторских услуг по РСБУ метал-

лургическим и горно-добывающим предприятиям.
Участие в рейтинге аудиторских компаний, публи-

куемом официальными изданиями. Место в рейтинге 
– не ниже 10-го.

Коммерческие предложения принимаются до 
29.04.2011 по тел./факсу 8-3842-57-19-27 с пометкой: 
для Паршукова А.Г. либо по электронной почте
pag@kokc.kem.ru.

В следственном управлении следственного 
комитета Российской Федерации по Кемеровской 
области работает приемная председателя след-
ственного комитета Российской Федерации.

Приемная призвана совершенствовать деятель-
ность Следственного комитета Российской Федерации 
по обеспечению закрепленного Конституцией Рос-
сийской Федерации права граждан на обращение в 
государственные органы с предложениями, заявле-
ниями, просьбами о восстановлении или защите 
нарушенных прав, свобод или законных интересов 
заявителя или других лиц, а также с жалобами на 
действия (бездействие) и решения следователей и 
руководителей следственных органов в Следственном 
комитете Российской Федерации. 

Приемная  функционирует в помещении след-
ственного управления Следственного комитета Рос-
сийской Федерации по Кемеровской области по ад-
ресу: г.Кемерово, ул. Николая Островского, д.13а, каб. 
120. Прием осуществляется ежедневно, кроме суббо-
ты и воскресенья, с 9.00 до 18.00.

Также по указанию председателя Следственного 
комитета Российской Федерации разработан график 
приема граждан руководством следственного управ-
ления в территориальных следственных отделах. 
Прием граждан в территориальных отделах будет 
осуществляться по предварительной записи в поме-
щениях, занимаемых следственными отделами. До-
полнительная информация о дне и времени приема 
будет размещаться на сайте следственного управле-
ния и в печатных изданиях районов, входящих в зону 
деятельности следственных отделов.

Ре
кл

ам
а.
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кавказский дневник Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

Женщина даже в боевых условиях всегда остается женщи-
ной: следователь Зура Хаджимуратова.

Десять лет назад
…Так уж сложилось, 

что в Ачхой-Мартане я 
впервые оказался ровно 
десять лет назад, весной 
2001 года, вместе с первым 
отрядом кузбасских ми-
лиционеров, приехавшим 
служить в местном вре-
менном райотделе внут-
ренних дел. Прежде этот 
райотдел был закреплен 
за милиционерами из 
Воронежа. Так потом каж-
дый год кузбассовцы и 
воронежцы и меняли друг 
друга.

Тогда, в 2001 году, сра-
зу бросалось в глаза то, 
что в отличие, например, 
от соседних Комсомоль-
ского, Серноводска, Аси-
новской, Самашек с гус-
тыми зарослями трудно-
проходимого леса Ачхой-
Мартан практически не 
пострадал за время воен-
ного лихолетья. Наверное, 
потому, что райцентр 
всегда считался чем-то 
вроде «лежбища» боеви-
ков: здесь они отдыхали 
после своих вылазок, за-
лизывали раны, копили 
силы на новые походы. 
Видимо, свою роль сыгра-
ло и то, что здесь же жила 
родная сестра одного из 
самых известных полевых 
командиров того времени 
– Руслана Гелаева. А на-
сколько сильны на Кавка-
зе родственные узы, извес-
тно многим.

Словом, в 2001 году 
Ачхой-Мартан выглядел 
как обыкновенный мир-
ный чеченский поселок: 
красивые одно- или двух-
этажные дома, несколько 
мечетей, магазины. Возле 
моста через реку Фортан-
га – рынок, где можно 
было купить практически 
все: обувь, одежду, товары 
повседневного обихода и 
даже сувениры и амулеты 
с местным колоритом… 
Внешне о войне здесь на-
поминали лишь воору-
женные люди в пятнис-
том камуфляже да оборо-
нительные сооружения 
российских  силовых 
структур – временного 
РОВД, комендатуры, от-
дела ФСБ…

Другое дело, что бое-
вые действия в Чечне еще 
шли довольно активно, и 
за этой ширмой доброже-
лательной тишины всегда 
скрывалась реальная 
опасность: в районе почти 
ежедневно стреляли из-за 
угла или из непроходи-
мых зарослей «зеленки», 
взрывали на дорогах фу-
гасы, убивали наших сол-
дат, грабили мирных жи-
телей... Сплошь изрытую 
воронками от бомб и сна-
рядов дорогу мимо густо-
го Самашкинского леса 
нередко в шутку называли 
«скоростной трассой»: 
чтобы избежать обстрела 
из зарослей, многие води-
тели предпочитали про-
скакивать по ней на мак-
симальной скорости, ко-
торую они могли «вы-
жать» из своих машин на 
ее крутых виражах. Не 
прошло и двух с полови-

В предгорьях 
ЧеЧниАчхой-Мартан –

небольшой поселок  
в предгорьях 
Чечни, 
административный 
центр 
одноименного 
района.  
Недавно сюда 
прибыла  
очередная 
временная 
оперативная 
группа  
кузбасской 
милиции. 

ной месяцев нашего пребы-
вания в Ачхой-Мартане, 
как во время спецоперации 
неподалеку от Серноводска 
погибли милиционеры 
Вадим Солдатов, Игорь 
Бондаренко, Руслан Короз-
ников, Сергей Ломов, Анд-
рей Швалюк…

Так десять лет назад для 
кузбасской милиции начи-
налась служба в Ачхой-
Мартановском районе Чеч-
ни…

Через горы
…Колонна из двух де-

сятков машин с людьми и 
грузами под прикрытием 
БТРов выехала из Моздока 
в шестом часу утра. Вскоре 
последние населенные пун-
кты Северной Осетии оста-
лись позади, и вереница 
автомобилей втянулась в 
горные перевалы Ингуше-
тии. Из мутноватого окна 
нашего бронированного 
«уазика» хорошо видны 
утопающие в морозном 
тумане лысоватые склоны, 
чуть прикрытые пожелтев-
шей прошлогодней травой 
или редким, почти совсем 
прозрачным кустарником. 
Встречных машин нет: в 
утренние и вечерние часы 
эти места практически 
пустынны.

В бронированных «Ура-
лах» в бронежилетах, кас-
ках и с оружием в руках 
трясутся кузбасские мили-

ционеры, которым пред-
стоит служить в Ачхой-
Мартане. В состав опера-
тивной группы входят сле-
дователи, криминалисты, 
оперативные сотрудники, 
специалисты различных 
служб и подразделений, 
милиционеры патрульно-
постовой службы. Их зада-
ча – оказывать чеченским 
милиционерам посильную 
помощь в раскрытии и 
расследовании преступле-
ний, а также в охране обще-
ственного порядка. То есть, 
по сути, всем предстоит 
заниматься своим, знако-
мым делом. 

Путь до Ачхой-Мартана 
по кавказским меркам не-
близкий – несколько часов 
по горам и равнинам. Мно-
гие коротают его за разго-
ворами. Тем более, погово-
рить есть о чем. Например, 
о том, что накануне в 
Ачхой-Мартане приехав-
ший из Ханкалы опер за-
стрелил воронежского ми-
лиционера, который вот-
вот должен был возвра-
щаться домой. Просто по-
дошел, когда тот спал, и 

стал в него стрелять из та-
бельного оружия. До этого 
оба сильно пили. Возмож-
но, от обильных возлияний 
у опера и «сорвало голо-
ву»… Пьяного стрелка 
скрутили, отобрали у него 
оружие и посадили в сво-
бодную камеру местного 
изолятора временного со-
держания. Теперь им будут 
заниматься следственные 
органы…

Так что «сухой закон», 
введенный руководством 
областного ГУВД для куз-
басских милиционеров на 
все время служебной ко-
мандировки на Северный 
Кавказ, родился не на пус-
том месте – уж слишком 
много было печальных 
примеров, когда разгоря-
ченных алкоголем «вояк» 
тянуло на бесславные под-
виги, от которых страдали 
и свои, и чужие…

Скрытая угроза
Устав смотреть на скуд-

ный горный пейзаж, стара-
юсь припомнить разговоры 
последних дней с теми, кто 
сейчас вместе со мной едет в 

Ачхой-Мартан. Около трети 
на Северном Кавказе нович-
ки. Все они прошли специ-
альные двухнедельные тре-
нировочные сборы в учеб-
ном центре ГУВД в Кемеро-
ве. Есть среди них и женщи-
на – следователь из Между-
реченска капитан юстиции 
Зура Хаджимуратова. «Мне 
предложили, я сразу согла-
силась. Для меня это что-то 
вроде жизненного испыта-
ния на прочность. С другой 
стороны, посылают же лю-
дей в командировки для 
обмена опытом, разве тут не 
так? А чувство тревоги, ко-
нечно, есть – мало ли что 
может там произойти. Хотя 
реально оценить ситуацию 
можно только после того, 
как увидишь все собственны-
ми глазами»…

Но большинство все же 
здесь уже бывали. Прежде 
всего это касается бойцов 
специальной огневой груп-
пы (сокращенно СОГ). Лю-
бые выезды за территорию 
нашей базы без сопровож-
дения бойцов из СОГа стро-
жайше запрещены. От их 
мастерства, мужества и 
наблюдательности нередко 
зависит безопасность на-
ших милиционеров. Имен-
но поэтому СОГ считается 
одним из самых боевых 
подразделений – по сути, 
его бойцы всегда находятся 
на линии огня, и им посто-
янно приходится быть го-
товыми к любым неожи-
данностям.

На этот раз команди-
ром группы поехал капи-
тан милиции Юрий Баум-
штарк из отдельного бата-
льона патрульно-постовой 
службы Новокузнецка. Для 
него это третья команди-
ровка только в Ачхой-Мар-
тан, не считая того, что в 
середине 1990-х он служил 
во внутренних войсках и 
ему довелось воевать в этих 
местах. Кроме того, бывал 
в селе Первомайском, дваж-
ды – в Грозном.

Его заместитель капитан 
Олег Кубышкин тоже из 
Новокузнецка. На Север-
ном Кавказе он седьмой раз, 
начинал с Хасавьюрта еще 
в 1997 году, в Ачхой-Марта-
не прежде бывал четыреж-
ды. «Тогда там посерьезнее 
было – чуть ли не каждый 
день обстрелы, подрывы… 
Хотя год на год, конечно, не 
приходится. Помню, в 2008 
году боевики ходили где-то 
совсем рядом. Безусловно, 
сейчас их число заметно 
поубавилось – после объяв-
ленных амнистий многие 
завязали со своим грязным 
прошлым и занялись более 
мирными делами. Но, ду-
маю, еще не все. Так что 
скрытая угроза здесь может 
таиться где угодно…»

«Ангел Кузбасса»
Давно подмечено, что с 

наступлением тепла, как 
только пойдет «зеленка», 
недобитые боевики в Чечне 
начнут активизироваться. 
Одним из таких опасных 
мест в районе считается 
небольшое селение Бамут: 
нападения на наших солдат 
и милиционеров там не 
редкость. В 2009 году, когда 

в Ачхой-Мартане тоже 
дислоцировалась опера-
тивная группа кузбассов-
цев, в Бамуте боевики 
расстреляли из гранато-
мета наш бронированный 
«УАЗ». 

«Граната прошла че-
рез срез дверцы и разво-
ротила двигатель, лишь 
чудом никто не погиб, – 
рассказал лейтенант ми-
лиции Дмитрий М., сей-
час он тоже едет где-то в 
нашей колонне. – Води-
тель – молодец, несмотря 
на повреждения, сумел 
вывести машину из зоны 
обстрела. Сидевший внут-
ри пулеметчик тоже быс-
тро сориентировался, вы-
сунул ствол в бойницу и 
открыл огонь. Нападение 
удалось отбить, хотя си-
девшие сзади ППСники и 
были ранены… Как оказа-
лось, бандиты прятались 
в развалинах какого-то 
строения возле дороги – 
там потом нашли сгустки 
крови. Всех своих – убитых 
или раненых – они унесли 
с собой… Вообще говоря, 
этот «уазик» не раз спасал 
жизни наших ребят. Его 
так и прозвали – «Ангел 
Кузбасса». После того слу-
чая восстановлению он 
уже не подлежал, и стоял 
потом во дворе пункта 
нашей дислокации…

До этого в тех же мес-
тах расстреляли «Урал» с 
военнослужащими-конт-
рактниками, двое из кото-
рых были, кстати, мусуль-
мане. Бандиты снимали 
все на свои мобильники, а 
потом выложили эти 
снимки в Интернет…

В марте 2009 года в том 
же Бамуте бандиты об-
стреляли колонну, в кото-
рой ехали наши милици-
онеры и военнослужащие 
комендатуры. Ранение 
получил сотрудник ГИБДД 
из Гурьевска, сидевший на 
броне вместе с омоновца-
ми. Первую помощь ему 
оказывал наш доктор Дима 
Петрачков»…

Кстати, капитан внут-
ренней службы Дмитрий 
Петрачков ехал сейчас со 
мной в одной машине – со 
своей непременной вра-
чебной сумкой, в броне-
жилете и с автоматом. Это 
уже его третья команди-
ровка в Ачхой-Мартан. На 
все вопросы о тех событи-
ях он лишь скромно по-
жимал плечами: а что, 
мол, в этом особенного? 
Такая у нас, медиков, ра-
бота – людей лечить… 

Колонна спустилась на 
равнину. Вдоль дороги 
опять потянулись насе-
ленные пункты. Еще не-
сколько блокпостов, и 
показалась белая вывеска 
со знакомой надписью. 
Ну, снова здравствуй, 
Ачхой-Мартан! Машины 
и бронетехника въезжают 
в поселок и, немного про-
ехав по улицам, сворачи-
вают к КПП, перегоро-
женному бетонными бло-
ками. Все, мы на месте. 
Здесь нашим милиционе-
рам предстоит провести 
шесть долгих месяцев…

(Окончание следует).
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Посчитай-ка

Загадки

Веселая геометрия

ребятишки, на этой картинке найдите потерявшиеся 
буквы и составьте из них слово.

ребята, посчитайте, сколько рыбок спряталось в зарослях 
ламинарии от касатки.

Поиграй-ка

Друзья, найдите на картинке двух одинаковых птичек.

ребята, внимательно рассмотрите рисунок, подумайте  
и нарисуйте стрелочку в пустом квадратике так,  

как она должна располагаться.

Он сидит,
послушный очень, 

Лаять он совсем не хочет, 
шерстью

он большой оброс,
Ну, конечно, это - 

каждый вечер, так легко, 
Она даёт нам молоко. 
Говорит она два слова, 
как зовут её - 

распускает хвост павли-
ном, 

Ходит важным господи-
ном, 

По земле ногами - стук, 
как зовут его - 

Он зимой в берлоге спит, 
Потихонечку храпит, 
А проснётся – ну реветь, 

как зовут его -  
всё время

по лесу он рыщет, 
Он в кустах кого-то ищет. 
Он из кустов зубами щёлк, 
кто, скажите, это? -  

Серая шубка,
мех серебристый, 

Очень красивая,
хвостик пушистый, 

Если вам немного повезёт, 
Орешек из руки

у вас возьмёт. 
А от вас летит как стрелка, 
Ну, конечно, это - .
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стадион

«Первый мой старт в 
Лондоне состоялся в 1990 
году. Но у меня тогда бо-
лело правое колено, да и 
силы свои не совсем рас-
считал», - вспоминает 
Яков Григорьевич. Тем не 
менее кузбассовец сумел 
финишировать шестым. 
Да и ярких впечатлений 
было достаточно: «Дис-
танция шла от Гринвича 
до Букингемского дворца 
по самым живописным 
улицам и районам столи-
цы Великобритании. По 
сторонам во время бега, 
конечно, не смотрели, зато 
после марафона гуляли 
даже и по ночам». По воз-
вращении в Москву этот 
забег был тщательно про-
анализирован, в результа-
те чего тренерский штаб 
сборной нашей страны 
разработал программу 
подготовки Якова специ-
ально для марафона сле-
дующего года. Дело в том, 
что тогда с коммерческим 
стартом в Лондоне реше-
но было совместить розыг-
рыш Кубка мира, и победа 
в таком соревновании ста-
новилась гораздо более 
весомой.

Фаворитом в 1991 году 
считался олимпийский 
чемпион итальянец Дже-
линдо Бордин. «Однако 
только мы знали, что Дже-
линдо находится в неваж-
ной форме и вряд ли смо-
жет выдержать всю дис-
танцию», - рассказывает 
сейчас Толстиков.

Со старта Бордин по-
вел за собой основную 
группу, которая старалась 
идти с ним в одном «сти-
ле». Поэтому когда Тол-
стиков вырвался вперед, 
на него особого внимания 
не обратили.

«Как мы и предполага-
ли, Бордин сошел с дис-
танции, а его преследова-
тели слишком поздно 
поняли, что я ушел в от-
рыв. Попробовали до-
гнать, но безуспешно». В 
итоге кузбассовец не толь-

ко занял 1-е место, но и 
установил рекорд России, 
продержавшийся потом 
довольно долгое время (42 
километра 195 метров за 2 
часа 9 минут и 17 секунд). 
Кстати, в тот день, помимо 
Якова, успеха в командном 
зачете добилась и женская 
марафонская сборная Со-
ветского Союза.

Вместе с кубком мира 
(хотя трофей этот на са-
мом деле - расписное блю-
до) Толстиков получил в 
Лондоне золотую медаль 
и деньги из призового 
фонда. «Деньги, правда, 
тут же пришлось отдать в 
спорткомитет. Потом уже 
на руки выдали порядка 
восьмисот долларов». Но 
гораздо ценнее было зва-
ние заслуженного мастера 
спорта СССР, присвоен-
ное кемеровчанину в но-
ябре. По иронии судьбы, 
Толстиков стал одним из 
последних атлетов в жиз-
ни страны, кто удостоился 
этого почетнейшего зва-
ния.

«Оглядываясь назад, 
понимаю, что это был мой 
звездный час. Конечно, 
олимпийская медаль зна-
чит больше, но ее я не 
получил». Зато именно 
Толстиков за почти 30-лет-
нюю историю проведения 
Лондонского марафона 
остается единственным 
мужчиной из Восточной 
Европы, выигравшим этот 
забег. «Мы знали, что 
только такими победами 
можем себе заработать 
имя и деньги. Был стимул, 
- признается чемпион. - 
Поэтому сейчас африкан-
цы и делают всех: для них 
подобные забеги - воз-
можность заявить о себе 
на весь свет».

Сергей СПИЦЫН.
НА СНИМКЕ: Якову 

Григорьевичу и сейчас 
«не слабо» выйти на дис-
танцию – даже лыж-
ную!

Фото  
Владимира Клюева.

славная дата

Звездные два часа 
с копейками
Сегодня исполняется ровно 20 лет  
со дня победы кемеровчанина  
Якова Толстикова на Международном 
марафоне в Лондоне, причем 
триумфатор  стал одновременно  
и обладателем Кубка мира.

сноуборд

Два глобуса 
Тудегешевой

Безусловно, самое яр-
кое событие минувшей 
зимы в отечественном 
сноуборде - первенство 
нашей землячки, 23-лет-
ней Екатерины Тудегеше-
вой, в генеральной класси-
фикации Кубка мира и в 
зачете параллельных дис-
циплин. Впервые россий-
ская спортсменка завоева-
ла большой и малый 
«Хрустальные глобусы».

После первого этапа 
Кубка мира, выигранного 
на трассе под крышей в 
голландском Ландграафе, 
Тудегешева уже не расста-
валась с желтой майкой 
лидера турнира, лишь 
наращивая свое преиму-
щество. Екатерине не было 
равных на шести (из деся-
ти) этапах Кубка мира. 
Красноречивая деталь: в 
шести победных финалах 
россиянке противостояли 
разные соперницы, то есть 
среди мировой элиты 
сноубордисток только 
Тудегешеву отличала за-
видная стабильность ре-
зультатов. Закономерно, 
что отрыв от второго при-
зера составил в итоге поч-
ти две тысячи баллов.

- В следующем сезоне 
не будет проблем со сти-
мулами, - уверена Екате-
рина. - Победы не могут 
надоесть, с каждым новым 
трофеем хочется побе-
ждать и дальше.

Наверняка не возникнет 
проблем с мотивацией и у 
мужской сборной страны, 
костяк которой составляют 
три таштагольских «бога-
тыря»: Станислав Детков, 
Александр Белкин и Анд-
рей Соболев. Наши ребята 
закрепились в «красной» 
тридцатке Кубка мира в 
параллельных видах. 
21-летний Андрей Соболев 
впервые в карьере выиграл 
этап Кубка Европы и стал 
чемпионом страны в па-
раллельном слаломе.

Три кубка 
Насоновой

Ведущие наши спорт-
смены-«сборники», как 
правило, не участвуют в 
российских турнирах (ис-
ключение – чемпионат 
страны): международный 
календарь и без того на-
пряженный. На отечест-

Плодородный 
горный лог

Маленький Таштагол 
(название города 
переводится как 
«горный лог») – 
большая столица 
российского сноуборда. 
Прошедший сезон 
выдался на редкость 
успешным для 
воспитанников 
местной спортивной 
школы. И вот что 
примечательно: 
таштагольские 
райдеры блистали  
и во «взрослом» Кубке 
мира, и на Спартакиаде 
учащихся России, что 
весьма убедительно 
свидетельствует  
о преемственности 
в работе тренеров 
школы. У вершины  
есть основание.

венных склонах соревнует-
ся так называемый «резерв 
основного состава», моло-
дежь и юниоры.

Ольга Насонова (Голо-
ванова), выступавшая вме-
сте с Тудегешевой на Олим-
пиаде-2006 в Турине, верну-
лась в сноуборд после ро-
ждения ребенка. В минув-
шем сезоне спортсменка из 
Таштагола пополнила кол-
лекцию наград сразу тремя 
кубками России за победу 
в общем зачете, а также за 
первенство в параллельных 
слаломе и «гиганте».

В классификации борд-
кросса кубок страны завое-
вала ее 20-летняя землячка 
Вера Колегова. А финаль-
ный этап соревнований в 
этом виде выдался триум-
фальным для 14-летней 
Валерии Птухиной, опере-
дившей в решающем заез-
де более опытных сопер-
ниц. Интересно, что Екате-
рина Тудегешева впервые 
выступила на этапе Кубка 
мира (в 15 лет!) именно в 
борд-кроссе, который счи-
тается самым травматич-
ным видом сноуборда. И не 

без оснований: по трассе 
мчатся сразу четыре рай-
дера, и неизбежны столк-
новения.

«Всё впереди!»
Наталья Соболева, 

младшая сестра Андрея 
Соболева, тоже впервые 
выступила в Кубке мира в 
15-летнем возрасте. А 
сразу после московского 
этапа турнира отправи-
лась в Екатеринбург, где 
состоялся финал зимней 
Спартакиады учащихся 
России, и завоевала золо-
тую медаль в параллель-
ном слаломе-гиганте. По-
корили уральскую гору 
Ежовая и таштагольские 
юноши: Валерий Колегов 
показал лучший резуль-
тат в «гиганте», Илья 
Иорих финишировал 
первым в борд-кроссе.

- Хочешь стать такой 
же «звездой», как Тудеге-
шева? – спросили после 
награждения Наталью 
Соболеву.

- Очень хочу и буду 
стараться. Надеюсь, что 
успешные выступления 
на взрослых соревновани-
ях у меня тоже не за гора-
ми.

- А вообще давно зани-
маешься сноубордом?

- Третий год. Так что 
всё у меня еще впереди!

Вадим АНТОНОВ.
Фото 

Кирилла Кухмаря.

Слалом - основная 
специализация

Сегодня в таштаголь-
ской СДЮСШОР занима-
ются почти двести маль-
чишек и девчонок. За 
каждым воспитанником 
закреплены амуниция и 
сноуборд. Как тут не вспо-
мнить те первые пять 
досок, с которых и начи-
налось в Кузбассе разви-
тие этого вида спорта в 
середине 1990-х годов!

Сейчас на горе Туман-
ной тренировки проходят 
шесть дней в неделю. 
Лишь суббота отдана под 
туристические нужды, 
однако если календарь 
соревнований требует 
дополнительного дня, то 
для отдыхающих путь 
закрыт. Трасса для парал-
лельного слалома на Ту-
манной – одна из лучших 
в нашей стране. Поэтому 
именно слалом - основ-
ная специализация куз-
басских сноубордистов.

В других дисципли-
нах - халф-пайпе (снеж-
ная «полутруба», где вы-
полняют акробатические 
п р ы ж к и ) ,  б и г - э й р е 
(«большой трамплин») и 
борд-кроссе - преимуще-
ства таштагольцев не на-
блюдается. Отчасти свя-
зано это с тем, что данные 
трассы в нашем сноу-
борд-парке находятся, 
мягко говоря, не в идеаль-
ном состоянии. Неудиви-
тельно, что эти виды, 

особенно халф-пайп и биг-
эйр, почти и не развивают-
ся в местной СДЮСШОР. 

Заслуженный тренер 
России Владимир Фоми-
ных (первый наставник 
Екатерины Тудегешевой) 
разработал программу 
тренировок для борд-крос-
са и намерен создать базо-
вую команду для сборной 
России именно здесь, в 
Таштаголе. В данный мо-
мент решение вопроса 
упирается в финансы, на-
личие необходимой техни-
ки (ратрака) для поддер-
жания дополнительных 
элементов сноуборд-парка 
в должном состоянии и 
согласие российской Феде-
рации сноуборда и горных 
лыж.

Смета  
для Туманной

Проведение этапа Куб-
ка мира в Кузбассе могло 
бы поднять областной 
сноуборд на новую высоту, 
но международную феде-
рацию не устраивает каче-
ство нашей гостиничной 
инфраструктуры и сферы 
услуг. В Таштаголе всего 
пять действующих гости-
ниц, в то время как в близ-
лежащем Шерегеше их 
больше сорока. Однако 
Шерегеш все же служит 
наглядной иллюстрацией 
тому, как частный бизнес 
«выдавил» спорт в угоду 
коммерческой индустрии 
отдыха. Спору нет, трассы 

на горе Зеленой замеча-
тельные, вот только спорт-
сменам там не место (так 
же, как и туристам на Ту-
манной).

С другой стороны, в 
областной федерации 
сноуборда и горных лыж 
некоторое время назад 
всерьез шли разговоры о 
том, чтобы найти четкий 
баланс между спортом и 
коммерцией. Строитель-
ство грандиозного губерн-
ского центра на горе Ту-
манной ведется не первый 
год, но для трибун, ста-
диона и административ-
ного здания еще не зали-
вали фундамент. В смете 
центра стоит громадная 
цифра в полтора милли-
арда рублей, а сроком 
окончания сооружения 
намечен 2014 год. Возни-
кает резонный вопрос: 
успеем ли? Однако, по 
словам председателя об-
ластного Совета народных 
депутатов Николая Шати-
лова,  помощь может 
прийти со стороны выс-
ших эшелонов власти.

Пока же в наличии 
лишь вышеупомянутый 
сноуборд-парк, плоды 
которого в виде россий-
ских и международных 
наград уже более чем 
ощутимы. Но все-таки 
самым главным показате-
лем успеха станет олим-
пийская медаль любого 
ранга. В этом случае идея 
Фоминых относительно 
развития в Таштаголе 
двух олимпийских видов 
сноуборда - борд-кросса и 
халф-пайпа - может при-
нести солидные дивиден-
ды уже в 2014 году в 
Сочи.

Сергей СПИЦЫН.

Это наши горы!  
Они помогут нам?!
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Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

скамья подсудимых

Возглавлял воровскую 
шайку 42-летний Ген-

надий Иванов, который 
ранее девять лет провел в 
исправительной колонии 
за убийство. Выйдя услов-
но-досрочно на свободу в 
2001 году, он приехал жить 
в беловский поселок Ста-
робачаты, устроился рабо-
тать на местный угольный 
разрез помощником буль-
дозериста, женился, по-
том в семье родился маль-
чик. В общем, внешне 
Иванов был примерным 
семьянином и заботливым 
отцом. И все, наверное, 
было бы хорошо, если бы 
не одно «но»: деньги, зара-
ботанные честным трудом 
на разрезе, Иванова кате-
горически не устраивали, 
и он решил поправить 
материальное положение 
по-своему. Мужчина ско-
лотил группу из крепких 
пареньков, которые тоже 
были не прочь «срубить 
деньжат по-легкому», без 
особых трудов, и вместе с 
ними стал «бомбить» про-
ходившие через станцию 
железнодорожные соста-
вы с металлом. Пока от-
крытые вагоны стояли на 
станции, ребята быстро 
запрыгивали внутрь и 
скидывали металл на зем-
лю. За один набег выходи-
ло по-разному – от не-
скольких сотен килограм-
мов до нескольких тонн. 
Вывозом ворованного ме-
талла на своих машинах 
занималась жена местного 
коммерсанта, она же по-
том взвешивала груз в не-
легальном приемном пун-
кте и рассчитывалась за 
него. Со временем женщи-
на вовлекла в «дело» свое-
го супруга и сына-студен-
та. Деньги, вырученные от 
реализации металла, де-
лились поровну между 
всеми участниками кра-
жи, и каждый потом тра-
тил их по своему усмотре-
нию – кто-то на пьянки-
гулянки, кто-то на учебу. 

Примечательно, что 
сам Геннадий Иванов не-
посредственно никогда не 
воровал, оставляя право 
возиться с металлом сво-
им более молодым и дер-
зким товарищам: он лишь 
контролировал процесс 
со стороны, внимательно 
следя за тем, чтобы вокруг 
не было милиции или 
работников ведомствен-
ной железнодорожной 
охраны. И если вдруг за-
мечал что-то подозри-
тельное, подавал услов-

Железная 
хватка
В течение года на небольшой станции 
Старобачаты в Беловском районе бесследно 
исчезали тонны провозившегося по железной 
дороге металла. Как оказалось, к этому была 
причастна довольно большая группа  
местных жителей. 

ный сигнал. Весь процесс 
воровства сразу же свора-
чивался, и ватага молодых 
людей, побросав награб-
ленное, мгновенно разбега-
лась в разные стороны. Та-
кие меры предосторожнос-
ти помогали злоумышлен-
никам до поры до времени 
выходить сухими из воды. 

Процветанию крими-
нального «бизнеса» активно 
способствовали знакомые 
Иванову железнодорожни-
ки, которые оперативно 
снабжали его информаци-
ей о приходящих поездах и 
грузах, предупреждали о 
том, есть ли поблизости 
работники ведомственной 
охраны или транспортные 
милиционеры, а то и прос-
то «не замечали» группу 
посторонних людей на тер-
ритории станции. 

Пользуясь авторитетом, 
Иванов сумел подчинить 
себе молодых подельников 
настолько, что юнцы бес-
прекословно выполняли все 
его указания. Он учил их, 
как нужно вести себя в той 
или иной ситуации: напри-
мер, как быть, если пойма-
ют возле кучи ворованного 
металла. Прошедший на 
«зоне» хорошую «юриди-
ческую школу», Иванов на-

ставлял своих подопечных: 
даже при задержании с 
поличным им необходимо 
брать всю вину на себя и ни 
в коем случае не рассказы-
вать ни о нем, ни о своих 
подельниках. И утверждал, 
что только тогда он помо-
жет им выпутаться и обой-
ти проблемы с законом. 

Так что железнодорож-
ных воришек необходимо 
было брать только с поли-
чным. Что в конце концов и 
сделали в ходе операции 
оперативники Беловского 
линейного ОВД на транс-
порте. 

Во время следствия уда-
лось доказать, что в течение 
года Иванов вместе с по-
дельниками совершил око-
ло десятка краж металла, 
ущерб от которых составил 
порядка полумиллиона 
рублей. На самом же деле, 
как предполагают опера-
тивники транспортной ми-
лиции, случаев хищения за 
этой группой должно чис-
литься гораздо больше. Но, 
как говорится, не пойман – 
не вор…

В настоящее время, как 
рассказала сотрудница 
пресс-службы Беловского 
ЛОВДТ Анна Кайка, рассле-
дование уголовного дела 

закончено и передано на 
рассмотрение суда. В ка-
честве обвиняемых в нем 
фигурируют семь человек, 
в том числе организатор 
преступной группы 42-лет-
ний Геннадий Иванов. Все 
они находятся под подпис-
кой о невыезде. 

Кстати, сейчас в Белов-
ском городском суде рас-
сматривается уголовное 
дело еще по одной группе 
расхитителей железнодо-
рожных грузов, задержан-
ных оперативниками 
транспортной милиции 
совместно с бойцами спец-
наза почти два года назад. 
В течение полутора лет эта 
криминальная «бригада» 
действовала на станции 
Артышта. Подсаживаясь в 
стоявшие на станционных 
путях вагоны, злоумыш-
ленники ждали, когда по-
езд тронется, и по ходу 
движения выбрасывали из 
них грузы – железнодо-
рожные комплектующие, 
металлоизделия, метал-
лургическое сырье... Во 
главе группы стояли про-
живавшие в Артыште трое 
родных братьев. В ожида-
нии приговора они нахо-
дятся под стражей, девять 
их подельников – под под-
пиской о невыезде. Члены 
так называемой «артыш-
тинской бригады» ездили 
на дорогих иномарках и 
довольно безбедно жили в 
купленных квартирах. Так, 
при обыске в одной из них 
сотрудники транспортной 
милиции нашли тайник с 
внушительной коробкой, 
наполненной толстыми 
пачками денежных купюр 
и золотыми украшениями. 
Чем закончится этот судеб-
ный процесс, «Кузбасс» 
обязательно сообщит чи-
тателям. 

P.S. Фамилия и имя 
обвиняемого изменены.

НА СНИМКАХ: кри-
минальную «бригаду» из 
Артышты оперативники 
транспортной милиции 
задерживали совместно 
с бойцами спецназа.

Эта вооруженная преступная группа дейс-
твовала в 2000–2006 годах на территории Ке-
мерова, Прокопьевска, Белова и Беловского 
района. Сколотил ее ранее неоднократно су-
димый Виталий Кузнецов, костяк банды со-
ставляли люди, прежде отбывавшие вместе с 
ним наказание в исправительной колонии. В 
«активе» бандитов – нашумевшее в 2003 году 
разбойное нападение на магазин «Секрет» в 
Кемерове (тогда были убиты три человека, в 
том числе и наводчик преступления, а из ма-
газина пропала крупная сумма денег и ценнос-
ти), дерзкий ночной налет на АЗС в Белове в 
2006 г. (в этом случае погибла женщина-опе-
ратор, добычей преступников стали 67 тысяч 
рублей и карты оплаты мобильной связи)… 
Всего в 47 томах уголовного дела собраны до-
казательства совершения группой более 40 
тяжких и особо тяжких преступлений. В ходе 
предварительного следствия было раскрыто 
27 преступлений прошлых лет, в том числе 7 
умышленных убийств. Нередко жертвами 
бандитов становились просто нежелательные 
свидетели, которые могли их опознать или 
выдать. Всего потерпевшими по делу были 

признаны более 80 человек. Все преступления 
заранее тщательно планировались. Во время 
работы по делу было изъято большое количес-
тво оружия, боеприпасов, взрывчатки, спец-
средства, маски и даже милицейская форма, 
под прикрытием которой совершались пре-
ступления.

Как рассказал руководитель следственно-
оперативной группы Данил Адаменко (на тот 
момент – следователь по особо важным делам 
отдела по расследованию преступлений про-
тив личности СУ СК РФ по Кемеровской об-
ласти, а ныне – и.о. руководителя Кемеровско-
го межрайонного следственного отдела), пер-
вые аресты членов преступной группы нача-
лись в 2006 году. Виталия Кузнецова оператив-
ники задержали после того, как во время 
очередного разбойного нападения он получил 
тяжелое ранение и был вынужден обратиться 
за медицинской помощью в больницу. В на-
стоящее время один из фигурантов уголовно-
го дела по-прежнему находится в федеральном 
розыске.

Всего на скамье подсудимых оказалось де-
вять человек, в том числе непосредственный 

организатор банды Виталий Кузнецов, быв-
ший заместитель начальника Яйского РОВД 
Евгений Арышев и бывший сотрудник ГУФ-
СИН по Кемеровской области Андрей Дол-
гих. 

Чтение приговора в Кемеровском област-
ном суде заняло около недели. Виталию 
Кузнецову назначено наказание в виде пожиз-
ненного лишения свободы. В зависимости от 
тяжести вины его основные «соратники», 
Александр Козлов, Андрей Курских, Игорь 
Колечкин, Юрий Селезнев, Олег Конев, полу-
чили от 12 до 23 лет лишения свободы в ко-
лонии строгого режима. Трое менее «запят-
нанных» подсудимых, в том числе Андрей 
Долгих, были приговорены к условному ли-
шению свободы. Евгения Арышева суд при-
знал виновным в самоуправстве и приговорил 
к денежному штрафу в размере 40 тысяч руб-
лей. Однако в связи с истечением срока дав-
ности за это преступление он был освобожден 
от наказания.

Приговор еще не вступил в законную силу 
и может быть обжалован в суде высшей инс-
танции.

Приговор читали неделю…
В Кемеровском областном суде вынесен приговор членам так называемой «банды Кузнецова».  
Ее главарь приговорен к пожизненному лишению свободы.
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зеленая аптека

актуально!

В саду
Виртуальное лето со-

всем не порадовало садо-
водов. Очень быстрое тая-
ние снега исключило на-
копление влаги, которая 
скатилась по мерзлой еще 
земле в низины. Оголив-
шаяся земля начала очень 
быстро подсыхать. Чтобы 
хоть немного задержать 
живительную влагу, необ-
ходимо срочно проборо-
нить пустые грядки, граб-
лями прочесать посадки 
многолетников. Тем са-
мым будут нарушены 
«капилляры», по кото-
рым идет испарение.

Видя подсыхающую 
землю, начинающие садо-

Виртуальное  
лето
Братец июнь заглянул в гости к апрелю, и сразу 
повеяло летом. Однако визит этот вряд ли 
задержится надолго – в воскресенье, 24 апреля, 
температура резко понизится, хотя всю неделю, 
судя по прогнозам, будет держаться выше нуля. 
Потом скорее всего вернется зазимок – Сибирь, 
она и есть Сибирь.

воды решаются сеять мор-
ковь. Хоть эта культура 
довольно холодостойка, 
спешить вряд ли стоит - в 
непрогревшейся земле се-
мена могут заклекнуть, 
потерять энергию всхоже-
сти. Напомним главное 
правило сева – на глубине 
ладони земля должна быть 
чуть прохладной, но не 
холодной. Сейчас же на-
блюдаем такую картину: 
верхний слой активно под-
сыхает, а воткнешь лопату, 
натыкаешься на мерзлоту, 
которая столь же активно 
студит почву.

Другое дело в теплице 
– там почва достаточно 
прогрелась, можно высе-
вать редис, капусту на рас-

саду, а также однолетние 
цветы. Для страховки в не-
отапливаемых теплицах на 
посевы нужно набросить 
лутрасил, чтобы внезапные 
заморозки не повредили 
всходы.

Нежданное тепло рано 
пробудило первоцветы – на 
открытых местах уже во 
второй декаде апреля за-
цвели крокусы, печеночни-
ца, мускари, с каждым 
днем все выше «стрелки» 
нарциссов и тюльпанов. 
Просыпаются и кустарни-
ки – ясно обозначились 
набухшие почки на сморо-
дине, жимолости. И если 
цветение первоцветов ра-
дует, то закончившаяся 
дрема ягодников внушает 
опасения, поскольку вер-
нувшиеся холода могут 
очень навредить им. Тут уж 
садоводы ничего предпри-
нять не могут, разве что 
организовать дымление. 
Но этот прием могут ис-
пользовать те, кто сменил 
зимние квартиры на лет-
ние, остальным же остается 
уповать на милость Бо-
жию…

Подсохшая земля по-

зволяет заняться генераль-
ной уборкой сада. Грабля-
ми (обычными или веерны-
ми) чистят посадки, дорож-
ки, прочесывают газон. 
Помните: собранные ли-
стья, растительные остатки 
мусором не являются, это 
питание для вашего сада в 
будущем. Надо или уло-
жить все в компост, или 
соорудить теплую грядку 
под тыквенные. Делается 
это просто: на штык вы-
брать землю, установить 
аккуратный каркас, зало-
жить растительный мусор, 
присыпать выбранной поч-
вой. Перед посевом хоро-
шо бы сверху насыпать 
слой свежей земли или 
компоста.

Для посадки деревьев, 
кустарников лучшие сроки 
– апрель. Конечно, при 
этом надо с осени готовить 
посадочные ямы, полно-
стью заправив их компо-
стом и удобрениями так, 
что весной останется толь-
ко слегка прорыхлить поч-
ву, заново сформировать 
«холмик». Ранние сроки 
посадки обязательны для 
жимолости, ряда других 

культур, особенно если 
покупаете саженец с от-
крытой корневой системой. 
Растения из контейнеров, 
говорят специалисты, мож-
но высаживать едва ли не 
круглый год.

Планируя размещение 
грядок, помните о севообо-
роте. Самое простое – 
«вершки» по «корешкам» 
и наоборот. Помните: лук 
по луку – треть урожая 
потеряна, капуста по капу-
сте – можете недосчитаться 
половины его.

Огород  
на подоконнике

Большинство садоводов 
предпочитают самостоя-
тельное выращивание рас-
сады. Дело это трудоемкое, 
но окупается тем, что полу-
чаешь именно тот сорт 
овощей, в котором заинте-
ресован, есть возможность 
опробовать новинки. Тепло 
апреля позволило весь 
«огород» с подоконников 
перебазировать на застек-
ленные лоджии, балконы. 
Там больше света, а значит, 
выше гарантия, что расте-

ния не вытянутся.
В конце апреля расса-

ду томатов, перцев непло-
хо опрыснуть разведен-
ным молоком (1:10), этот 
прием помогает избежать 
ряда заболеваний. И обя-
зательно вести закалива-
ние рассады, открывая 
форточку.

Рассада однолетников 
обычно очень хрупкая, с 
нежной корневой систе-
мой. Потому поливы сле-
дует проводить осторож-
но, чтобы не подмыть ко-
решки-волосики. В пер-
вых числах мая ее можно 
вынести в теплицу, где 
прикопать,  вынув из 
плошки, не разделяя ра-
стения. За месяц они 
окрепнут, перенос в от-
крытый грунт пройдет без 
выпадов. Это немаловаж-
но, поскольку убытков мы 
и так уже имели достаточ-
но – из пакета, где 5-10 
семян, взошла в лучшем 
случае половина, так хоть 
их сохранить в целости, 
чтобы полюбоваться цве-
тением.

…Уже выложены на 
проращивание гладиолу-
сы, георгины, ранний кар-
тофель. Время от времени 
проверяйте их состояние, 
клубни картофеля следует 
переворачивать, иначе 
проснутся только ростки 
на освещенной стороне. 
Можно класть на прогре-
вание лук-севок, семена 
капусты. Золотое правило 
– чем выше температура, 
тем короче срок прогрева-
ния. Если используете 
батарею, на операцию 
потребуется около меся-
ца.

Удачи вам в новом се-
зоне!

Тамара  
МАЛЫШКИНА.

НА СНИМКЕ: цветут 
крокусы.

Фото  
Любови Кузнецовой.

А поселить бадан на 
участке стоит. Невысокий 
травянистый многолетник 
с мощным горизонтальным 
корневищем, крупными 
прикорневыми листьями, 
собранными в густую ро-
зетку, весьма и весьма укра-
сит альпийскую горку да и 
любой уголок сада. Его 
широкоовальные, на длин-
ных широких черешках, 
кожистые, блестящие тем-
но-зеленые весной и летом 
и краснеющие осенью ли-
стья красивы сами по себе. 
А появляющаяся рано по 
весне лилово-розовая цве-
точная метелка — это вооб-
ще диво дивное. Помню, 
когда впервые бадан рас-
цвел у нас на участке, редко 
кто из проходивших мимо 
не останавливался полюбо-
ваться, а многие просили 
отводочек, чтобы посадить 
у себя.

Размножается бадан 
простым делением корне-
вища, которое стелется 
почти по поверхности поч-
вы, имеет много корневых 
мочек. Растет, как сказано 
выше, в любых условиях. 
Для лучшего здоровья и 
чтобы чувствовал себя как 
дома, обеспечьте его круп-
ным щебнем, где-то ведро-
два на квадратный метр. 
Щебень частью закапывает-

Бадан
ся в почву на глубину шты-
ка лопаты, частью рассыпа-
ется на поверхности. Если 
же у вас оформлена аль-
пийская горка, то с посад-
кой бадана вообще нет 
проблем — выберете на 
ней просторный участок 
(одно растение в ширину 
занимает около 0,5 кв. мет-
ра), и порядок.

Для лечебных целей 
заготавливают корневища 
и листья бадана в конце 

вегетационного периода. 
Корни очищают от земли 
и мелких корешков, про-
мывают водой, режут на 
длинные куски и сушат в 
тени. Листья берут не мо-
лодые, зеленые, а двухго-
дичные, пожухлые — в них 
больше действующих ве-
ществ, так же промывают и 
сушат.

Корневища применяют 
в виде жидкого экстракта 
как противовоспалитель-

ное, вяжущее и бактери-
цидное средство при желу-
дочно-кишечных заболева-
ниях и в гинекологической 
практике. Настой корне-
вищ пьют при простудах и 
головных болях, листья 
используют для заварива-
ния общеукрепляющих 
чаев. Кстати, в прошлом 
столетии сбор листьев ба-
дана, пролежавших зиму 
под снегом, был весьма 
доходным делом на Алтае. 
Продавались они под на-
званием «чагирского» или 
«монгольского» чая, обла-
дающего омолаживающи-
ми свойствами.

Жидкий экстракт из 
корня бадана приготовля-
ют так: берут 50 г, или три 
полные столовые ложки, 
измельченного корня на 
стакан кипятку и выпари-
вают на водяной бане до 
половины. Экстракт можно 
готовить и из прошедших 
ферментацию (двухгодич-
ных) листьев бадана.

Для спринцевания при 
женских болезнях, особен-
но при маточных кровоте-
чениях с эрозией на шейке 
матки и при белях, одну 
столовую ложку экстракта 
берут на литровую кружку 
воды. Затем вливают во 
влагалище сам экстракт, 
задерживая его внутри на 

10-15 минут. Процедуру 
проводят ежедневно. Ре-
зультат лечения сказыва-
ется через две-три недели, 
а иногда и раньше.

Полезен экстракт ба-
дана (полоскания) при 
лечении воспалений и 
изъязвлений слизистой 
оболочки во рту и носу.

Для внутреннего упо-
требления при простудах, 
гриппе берут экстракт в 
три раза слабее, то есть 20 
г, или полную (с верхом) 
столовую ложку измель-
ченного корня на стакан 
кипятку; принимать по 
20-30 капель три раза в 
день.

Для лечения кровото-
чащих десен (полоскания) 
можно использовать про-
стой отвар корня бадана 
— 10 г, или две чайные 
ложки, на полстакана ки-
пятку.

Общеукрепляющие 
чаи из листьев бадана по-
лезны всем, но особенно 
ослабленным, перенес-
шим заболевания или 
операцию людям. Для 
улучшения несколько вя-
жущего вкуса в чай можно 
добавить ароматические 
травы — белоголовник, 
мяту, мелиссу.

Тамара ДМИТРИЕВА.

Бадан широколистый 
из семейства 
камнеломковых 
обладает большой 
пластичностью 
и хорошо 
приспосабливается  
к окружающей среде: 
выносит  
очень сухие 
солнечные места 
южных склонов, 
растет на затененных 
влажных склонах  
в сосновых,  
кедрово-пихтовых  
и березово-осиновых 
лесах, выдерживает 
суровые условия 
существования  
на каменистых 
берегах рек  
и альпийских озер  
у воды… Но повсюду 
он приурочен  
к каменистым 
местам. Именно 
такие условия нужно 
создать растению  
«в неволе» с тем, 
чтобы иметь  
под рукой ценное 
лекарственное сырье.
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Рис. Андрея Горшкова.

Да, имеете. В соответ-
ствии со статьей 34 Се-
мейного кодекса Россий-
ской Федерации имуще-
ство, приобретенное в 
браке, является совместно 
нажитым и подлежит 
разделу, несмотря на то, 
на кого оформлена соб-
ственность. Совместное 
имущество между супру-
гами подлежит разделу 
вне зависимости от дохо-
дов супругов. Право на 
общее имущество супру-
гов принадлежит  супру-
гу, который в период 

Что подлежит 
разделу, а что нет

брака осуществлял веде-
ние домашнего хозяйства, 
уход за детьми или по дру-
гим уважительным причи-
нам не имел самостоятель-
ного дохода.

Разделу при разводе не 
подлежит имущество, при-
надлежавшее каждому из 
супругов до вступления в 
брак, а также имущество, 
полученное одним из су-
пругов во время брака в 
дар, в порядке наследова-
ния или по иным безвоз-
мездным сделкам.

Нужно иметь в виду, 

что иск о разделе имуще-
ство можно подать в суд в 
течение трех лет со дня 
развода.

При разделе имуще-
ства суд будет учитывать 
интересы всех сторон, в 
том числе и несовершен-
нолетнего ребенка. 

Мы с бывшим мужем и несовершеннолетним сыном приватизировали свою 
двухкомнатную квартиру. Во время брака бывший муж строил коттедж в приго-
роде. Документы на земельный участок и строительство он оформил на себя. 
Бывший муж говорит, что коттедж его, так как он строил его на свои личные до-
ходы, а я была у него на иждивении. Имею ли я право претендовать на раздел недо-
строенного коттеджа?

М. (по электронной почте).

В этот День РоДИлИСь
1922 .  Станислав  Иосифович  

РОСТОЦКИЙ, советский кинорежис-
сер, народный артист СССР, известный 
по фильмам: «Доживем до понедель-
ника», «А зори здесь тихие», «Белый 
Бим – черное ухо» и др.

В этот День УшлИ
1910. Марк ТВЕН, американский 

писатель. Получил известность как 
создатель таких комических шедевров, 
как «Простодушные за границей» и два 
романа – «Приключения Тома Сойера» 
и «Приключения Гекльберри Финна».

По горизонтали: 1. 
Двенадцатисильный трак-
тор, изготовлявшийся в 
30-е годы в г. Марксштад-
те. 3. Мучное изделие, 
жаренное во фритюре. 5. 
Зимнее логовище медве-
дя. 7. Город и порт в Шве-
ции. 8. Буфетчик из коме-
дии А.Н. Островского  
«Волки и овцы». 9. Пере-
кладина в курятнике. 10. 
Представитель группы 
древнегерманских пле-
мен. 11. Отдельный пред-
мет в пространстве. 12. 
Сорт конфет. 13. Карель-
ский советский писатель. 
14. Повреждение машины 
во время работы. 15. Древ-
ний литовский князь, 
один из союзников хана 
Мамая. 

По  вертикали:  1. 
Наука об общих законо-
меpностях пpоцессов 
упpавления и связи в 
оpганизованных систе-
мах. 2. Способы восста-
новления окислов метал-
лов углеродом. 3. Одно из 
основных понятий диф-

По горизонтали: 1. 
Карлик. 3. Пончик. 5. Бер-
лога. 7. Евле. 8. Влас. 9. 
Насест. 10. Вандал. 11. 
Тело. 12. Ирис. 13. Тимо-
нен. 14. Авария. 15. Ягай-
ло. 

По вертикали: 1. Ки-
бернетика. 2. Карботер-
мия. 3. Производная. 4. 
Консульство. 5. Бегемот. 6. 
Авентин. 

1

7

9

11

14

5

13

2 3

10

15

6

8

12

4

ференциального исчисле-
ния. 4. Дипломатическое 
представительство .  5 . 
«Третьим в этой компании 
оказался ...кот, громадный, 
как боров, черный, как 
сажа или грач, и с отчаян-
ными кавалерийскими 
усами...»(Персонаж). 6. 
Один из семи холмов, на 
которых возник Древний 
Рим.


